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З И М О В К У  С К О Т А
ЛЮБИ свой КРАЙ

В четверг, 30 октября, вновь Е 
откры л свои двери народный = 
университет краеведения. В  ̂
этом году —  третьем году су -  Е 
ществования университета —  Е 
перед слуш а телям и  в ы сту п я т  г  
ученые Томска с лекциями, = 
знакомящими с историко-рево- = 
люционным прошлым нашего Е 
края, с прошлым Томска и об* = 
ласти. Темой первого занятия, = 
которое провела старший пре-  В 

подаватель кафедры истории = 
С СС Р  Т Г У  В. А .  Соловьева, бы- В 

ли  памятные места партизан- В 

ского движения в Томской об- ^  
ласти в годы гражданской вой- В 

ны. =
^  . В. С И Л А Е В А ,  =
* директор областного крае- =

ведческого музея. В

ПОЧЕТНЫЕ З Н А К И - | 
АКТИВИСТАМ I

Центральный совет Всерос- Е  
сийского общества охраны при-  =  
роды за долголетню ю  и пло-  Е  
дотворную  работу  по охране и Е  
воспроизводству природных В 

богатств  наградил гр у п п у  то -  Е  
мичей почетным знаком «За  
охрану природы России». В В 

числе нагр ажденных — предсе- Е  
датель Ягодного сельсовета Е  
Асииовского района Г. М. Ка- Е  
линина, доцент Томского педа- Е  
гогического и н сти тута  С. П. Е  
Гудошников, директор завода Е  
«С ибэлектром отор» Б. Г. Изве- — 
ков и др угие, всего 13 чело- " 
век.

И. К А З А Н Ц Е В .  Е

КНИГА ТОМСКОГО I  
ГЕОЛОГА I

Вышла из печати книга до
цента Томского политехниче
ского и нсти тута ,  кандидата  
технических наук В. Г. Л у к ь я 
нова «И нте нсиф и ка ци я основ
ных горнопроходческих про
цессов при проведении гори
зонтальны х горных вырабо
то к».

Проведение горных вырабо
ток является наиболее т р у д о 
емким процессом в горном де
ле, поэтому интенсификация  
его приобретает сейчас боль
шое значение. Книга дает об
зор и анализ современного со
стояния и отличи тельны х осо
бенностей проходки горизон
та ль ны х выработок и имеет 
цель помочь работникам пред
при яти й  во внедрении скорост
ных методов проходки, в про
ектировании более производи
тельного проходческого o6oov.  
дования и выявлении резервов 
экономии.

р. ГО Р С К А Я .

д е п у т а т с к и й  к о н т р о л ь
Нынешний год для сельско

го хозяйства области сложил
ся очень неблагоприятным. 
Холодная весна, дождливая
осень нанесли серьезный
урон намеченным планам за
готовки кормов, подготовке к 
зимовке скота. Кое-где будет 
очень напряженное положе
ние с сеном, фуражом, в ря
де мест скот поставлен в пло
хо подготовленные помеще
ния. Таким образом, сохране
ние поголовья скота, выполне
ние планов и обязательств по 
производству и продаже го
сударству продуктов животно
водства —  одна из главных и 
сложных проблем на селе. 
Эти вопросы сейчас, в центре 
внимания исполкомов район
ных Советов, производствен
ных управлений, руководите
лей колхозов и совхозов.

В их решении непосредст
венное участие принимают 
многие депутаты.

Встревоженные создавшей
ся обстановкой, депутаты Ше- 
гарского районного Совета, 
например, в начале октября 
вопрос о подготовке к зиме 
обсудили на своей сессии. Пе
ред сессией сельские депута
ты обстоятельно разобрались 
с положением дел на каждой 
животноводческой ферме. 
Выполняя решение сессии, 
они не выпускают этот уча. 
сток производственной работы 
из поля своего зрения. В ря
де хозяйств депутаты взяли 
под контроль приготовление и 
расходование кормов, ремонт 
и строительство животновод, 
ческих помещений.

Во многих колхозах и совхо
зах области избранники наро
да задают тон по всем, что 
связано е зимовкой скота. ^Ie. 
путаты областного Cor e та Та
тьяна Герб —  зоотехник кол. 
хоза «Заря» Асииовского рай
она, Нина Чубарова —  телят
ница колхоза «Комсомолец» 
этого же района, Валентина 
Булгакова —  доярка колхоза 
имени Кирова Бакчарского 
района, Екатерина Федосее. 
ва —  заведующая фермой 
колхоза «Россия» Зырянского 
района, Ольга Крамская из 
совхоза «Корниловский» Том
ского района и многие другие
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прилагают все усилия, чтобы с 
первых дней зимовки не допу. 
стить снижения продуктивно
сти скота, обеспечить эконом
ное и наиболее рациональное 
расходование кормов.

С помощью депутатов сель, 
ских и районных Советов мно
гие хозяйства области органи. 
зованно вступили в зимовку 
скота и успешно выполняют 
свои социалистические обяза
тельства. Например, доярки 
Березкинской фермы совхоза 
«Рыбаловский» Томского рай. 
она и теперь надаивают по 
11— 13 килограммов моло. 
ка на корову. Однако в це
лом по области положение на 
животноводческих фермах вы
зывает тревогу. В том же Том. 
ском районе многие фермы 
зима застает, как говорят, в 
летнем платье. Здесь несвое
временно перевели скот на 
стойловое содержание. Итог 
—  резкое снижение произ. 
водства молока. Томский рай
исполком, сельские Советы 
ослабили внимание и разви
тию животноводства. На гла
зах райисполкома, например, 
изо дня в день ухудшалось со. 
стояние животноводства в сов
хозе «Тахтамышевскийя. За 
девять месяцев здесь произ. 
водство мяса по сравнению с 
прошлым годом сократилось 
на 42, молока —  на 15 про
центов, в два раза возрос па. 
деж крупного рогатого скота, 
на семь процентов сократи
лось поголовье коров. Если 
бы исполком райсовета во
время заметил и немедленно 
пришел на помощь работни
кам это.'-о совхоза, многие бе. 
ды, наверняка, удалось бы 
предотвоатить.

Подобный упрек можно сде
лать исполкомам Кожевников, 
ского, Колпашевского, Молча- 
новского, Чаинского районных 
Советов депутатов трудящих, 
ся, где также допущено зна
чительное снижение произ
водства и продажи государет. 
ву продуктов животноводства.

Задача заключается в том, 
чтобы зимой не только навер
стать упущенное, но и обеспе
чить безусловное выполнение 
юбилейных обязательств по 
производству и продаже госу

дарству животноводческих 
продуктов. В решающей сте
пени это зависит от того, на- 
сколько организованно будет 
проведена начавшаяся зимов
ка скота. Необходимо зим. 
нее содержание скота взять 
под строгий депутатский 
контроль. Депутатские рейды, 
обсуждение результатов про
верок на заседаниях и сесси. 
ях сельских и районных Сове
тов, систематическое заслуши
вание в местных органах Со. 
ветской власти отчетов руково
дителей колхозов и совхозов 
о ходе зимнего содержания 
скота —  вот далеко не пол
ный перечень методов делу, 
татского контроля.

Необходимо активизировать 
работу постоянных сельскохо
зяйственных комиссий с та
ким расчетом, чтобы обеспе. 
чить их влияние на. ' работу 
ферм. Наиболее эффективно 
это можно будет, очевидно, 
сделать через депутатские по
сты. Их следует создать на 
каждой ферме, хорошо про
инструктировать руководите, 
лей постов о правах и обязан
ностях. Активная работа таких 
постов поможет райисполко
мам и сельским Советам 
знать каждодневно об истин
ном положении дел и даст 
возможность в случае нужды 
своевременно вмешаться в 
ход дела.

При недостатке кормов, осо. 
бенно в северных районах, 
1крпйчв I ео6х<>димв обеспе
чить наиболее экономное и 
эффективное использование 
каждого килограмма фуража, 
сена и силоса. Это должна 
стать главной заботой депута
тов, руководителей, специалис. 
тев хозяйств. Депутатские по
сты должны в этом деле быть 
«первой скрипкой». Важно не 
только чтобы все стога были 
огорожены, все корма про
пущены через весы, оформ. 
лена сохранная документация. 
Главное —  нужно добиться 
экономного расходования каж
дого клочка сена. Это —  тру
доемкая, хлопотливая работа, 
но без нее невозможно полу, 
чить желаемую продуктив
ность. Необходимо со всей 
строгостью пресекать факты

халатного отношения к кор
мам, разбазариванию их. В ос
нову рационального использо. 
вания кормов в каждом хозяй
стве должен быть положен 
план помесячного их расходо
вания, составленный на осно. 
ве данных химического иссле
дования кормов, продуманные 
до мелочей, научно обосно
ванные рационы для каждого 
вида скота, в зависимости от 
возраста, физиологического 
состояния и продуктивности.

В этом году со всей серьез
ностью следует заняться при
готовлением кормов к скарм
ливанию. В каждом колхозе и 
совхозе должны быть созданы 
кормоцехи, организовано из
мельчение и запаривание со
ломы и низкокачественного 
сена, дрожжевание концентра
тов. Большую помощь в уком
плектовании ковмоцехеч не
обходимым оборудованием 
должны оказать областное 
обьелинение «Сельхозтехни. 
ка». На его ответственности 
лежит также кдовпетвооенме 
потребностей хозяйств в ми- 
неоальных кормах.

Лепутаты не могут прохо
дить мимо ВОПРОСОВ «омп- 
локсиой механизации Ферм,

' ибо от этой работы в конеч. 
ном счете зависит повышение 
производительности труда 
животноводов. Надо, чтобы нв 
каждой Ферме были приведе
ны в действие все имеющие, 

.ся механизмы.
Зимовка скота началась. 

Долг депутата— помочь пар
тийным организациям шире 
развернуть социалистическое 

соревнование среди животно, 
водов за получение в зимний 
период 1969— 1970 гг. не ме
нее 1.600 килограммов мо. 
пока от коровы, за то, что. 
бы каждая единица крупного 
рогатого скота, предназначен
ная к продаже государству, 
весила не менее 330— 350, а 
свинья 120— 130 килограммов.

Нет сомнения, что избран
ники народа приложат все 
свои сипы, энергию, помогут 
работникам сельского хозяй
ства достойно встретить 
100-летие со дня рождения 
В. И. Ленина.

НА ШТУРМ 
ЗИМНИХ ТРАСС

На про кладку  зимних трасс  
к будущим буровым Западной  
нефтеразведочной экспедиции  
выехали в та й гу  две бригады.  
Лервая у ш ла  в сторону Котки*
на» вторая __  в направлении
Катыльги. Бригады дорожни
ков возглавлякгг опытные во
ди те ли  Г Т Т  А. Ф. Плюшаков и 
Д. И. А либурд а.  Дорожники в 
тайге про бу ду т  10 —  15 дней.

Т.  ТИ М О Ф Е Е В .

ОТЧИТЫВАЮТСЯ
РАБОТНИИИ
БЫТА
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ЗНАМЯ МИНИСТЕРСТВА-СНОВА 
У «ТОМСКГАЗСТРОЯ»

Коллектив треста «Томскгазстрой» ведет основные работы 
по строительству города нефтяников — Стрсжевого. На счету 
у строителей немало трудовых побед. Прошлой зимой в ре
кордно короткий срок они возвели центральный товарный 
парк и нефтеперекачивающую станцию нефтепровода Алек
сандровское — Нижневартовск, позволившие начать кругло
годовую добычу нефти.

Четыре квартала подряд завоевывал коллектив треста пер- 
вое место в социалистическом соревновании среди предприя
тий Министерства газовой промышленности СССР. Четыре ра
за ему вручалось переходящее Красное знамя.

Недавно коллектив треста выступил инициатором областно
го соревнования за достойную встречу 100-летия со дня рож
дения В. И. Ленина.

И ВОТ из Стрежевого пришло новое сообщение о трудовой 
победе строителей. По итогам работы за третий квартал тре
сту «Томскгазстрой» пятый раз подряд присвоено первое ме* 
сто и переходящее Красное знамя Министерства газовой про
мышленности СССР,

Коллектив Асииовского ком
бината бытового обслуживания  
отчитывался на днях перед 
тр удящ и м ися города о вы пол
нении обязательств,  приняты х  
в честь 100-летия со дня рож
дения В. И. Ленина. Была ор
ганизована демонстрация мод, 
продажа изделий комбината.  
9 передовиков производства  
награждены грамотами и цен
ными подарками.

А. Н ЕС ТЕР О В .

«ю ность
НАШИХ ОТЦОВ)

Комсомольцы Чаигчсиого ле
соучастка провели вечер под  
девизом: «Ю ность наших о т 
цов». На этот вечер были пр и 
глашены комсомольцы 30-х го
дов —  Леонид Федорович Гла 
зырин с супругой Надеждой  
Михайловной и су пруги  Анна  
Андреевна и Иван Семенович 
Красновы. Старые комсомоль
цы рассказали о своих моло
ды х годах, о своей работе. 
Комсомольцы рассказали о сво
их делах. ^

В. БОРОДАЙ .

Тепло от.1ы«аются о работе молодой крановщицы в 
коллективе верхнего полигона головного завода ОПСМ 
Наташе Гуспшной. Всего год она работает в этом коллек
тиве, но своим трудолюбием, добросовестным отношени
ем к работе она снискала уважение своих товарищей.

Фото в. Ефименко.
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МОСКВА. Свыше 450  
экспонатов представлено на 
выставке-смотре «Достиже
ния новаторов машинострое
ния и приборостроения Мол
давии», открывшейся на

■ ■ ■ ■ Я Я Я И Я 1 Я В И Я 1

ВДНХ СССР.
НА СНИМКЕ; представи

тель Тираспольского завода 
литейных машин имени 
С. М. Кирова Д. Д. Кирил- 
ляк (второй справа) объяс-

няет устройство . дозатора 
алюминиевых сплавов
«Д-63», изготовленного на 
заводе.

Фото Н. Кулешова.
(Фотохрошгка ТАСС).

ИНТЕРВЬЮ С КОММЕНТАРИЯМИ

ЕСЛИ ПРИВЕЗ МЯСО  
Д Л Я  П Р О Д А Ж И . . .

Томский центральный ры
нок привлекает многих, 
желающих купить мясо к 
обеду: в нем два просторных 
павильона, где зачастую ас
сортимент мясных продук
тов шире, чем в иных мага
зинах города. Можно не спе
ша поискать, кроме традици
онных свинины и говядины, 
еще и телятину, и бараньи 
ножки, а любителям —  и 
телячью печень или свежие 
мозги. В хорошие, как'гово
рят работники управления 
рынками, дни колхозники, 
жители сел, поселков, при
города продают здесь до 
3.000 килограммо1В мяса 
ежедневно.

Это —  не считая мясных 
продуктов, которыми торгу
ют кооператоры. В магази
нах томского коопторга 
№ №  2, 3, 6 на центральном 
рынке да еще 8 продавцов 
продают томичам до 2.000 
килограммов мяса.

Однако в октябре (а лю
ди готовятся к празднику!) 
продажа мяса на рынке рез
ко сократилась. 'Ушли, про
давцы HOomVipra из паЬи.ль- 
онов. с перебоями появ^пяет- 
ся мясо в его магазинах. 
Осенняя шута на Томи не 
позволяет жителям многих 
сел и поселков приехать с 
мясом на рынок. Это, есте
ственно, беспокоит покупа
телей, создаются очереди.

Многих из тех, кто имеет 
излишек мяса в личном хо
зяйстве, особеино, если че
ловек едет в город впервые, 
пугает дорога (пока найдешь 
попутного шофера!), да и не 
знает он, как быть, куда об
ратиться, когда попадешь 
на рынок, какие льготы 
ждут тех, кто продает мясо.

Наш корреспондент обра
тился к начальнику управ
ления рынками Томска П. И. 
Завьялову с просьбой рас
сказать, как встречают в 
Томске тех, кто привез на 
продажу мясную тушу.

—  В последние дни под
воз мяса на центральный 
рынок несколько увеличил
ся, —  сказал Павел Иг- 
натьев'Ич. —  Во второй де
каде октября на рьгаок под
возили примерно полторы 
тонны в день, а 30 и 31 про
давали 5же до трех тонн. 
Вот кооператоры все еще в 
отстающих, хотя замести
тель директора Томского 
коопторга тов. Евстигнеева 
обещала, что перед празд- 
шгками торг будет прода
вать ежедневно до двух 
тонн мяса.

—  Павел Игнатьевич, что 
делает управление рынками 
для того, чтобы подвоз за
битого скота увеличился?

—  Мы разослали в колхо
зы и сельсоветы около 60 
писем, в них. помимо пригла
шения приехать в Томск 
продавать мясо, рассказали 
об услугах, которые мы 
предоставляем таким про
давцам.

—  Пожалуйста, расска
жите, что это за услуги?

—  Помимо мест в па
вильоне, мы предоставляем 
продавцам мяса весы, спец
одежду. Тем, кто не продал 
его в один день, —  камеру 
хранения. К их услугам —  
рубщик туш.

—  А не слишком дороги 
услуги?

Копейки. Например, 
за эксплуатацию весов бе
рем 15 копеек в день, за 
спецодежду — 5 копеек. Ра
зовый сбор за место в па-’ 
вильоне —  20 копеек. За 
хранение —  2 копейки за 
килограмм ежесуточно.

—  Недорого. К тоАгу же 
продавший мясо может что- 
то купить в порядке встреч
ной продажи?

—  Пока мы продаем ком
бикорма; по 2 килограмма 
за килограмм сданного мя
са. В областном управлении 
решают, как организовать 
встречную торговлю товара
ми наибольшего спроса.

Кто не успеет за день 
продать мясо, побывать в 
кинотеатрах, магазинах, по
смотреть город, сможет сде
лать это на другой день. 
Для них бронируются места 
в гостинице «Северная».

—  А  как с транспортом 
для подвоза мясных туш и 
их хозяев?

—  К сожалению, мы сво
их машин или лошадей не 
имеем. В письмах-приглаше
ниях, направленных в кол
хозы, мы прюсим правления 
предоставлять транспорт 
тем, кто везет мясо в Томск 
на продажу. По-моему, обл- 
автоуправление решает этот 
вопрос. Вам лучше обра
титься к его руководителям.

—  Обязательно. А к вам, 
Павел Игнатьевич, послед
ний вопрос; о ценах на мя
со.

—  Никаких ограничений
цен на мясо, продаваемое на 
рынке, управление рынками 
не устанавливает. Их дикту
ет спрос и предложение по 
старой пословице: «Базар
цену скажет».* * *

Мы поблагодарили П. И. 
Завьялова за интервью, по
ходили по рынку н павильо
нам и, представив себя в ро- . 
ли колхозника, который под- 

* вез продать мясо, мечтаем о 
других услугах, которые он 
мог бы получить в благодар
ность за свою заботу о снаб
жении томичей.

Почему бы председателям 
колхозов или сельсоветов не 
оповестить по местному и.яи 
районному радио об услови
ях продажи мяса на том
ском рьшке? Да и районным 
газетам следовало бы по
мочь в этом томичам. Акти
висты и депутаты сельских 
Советов могут по душам по
беседовать с теми, кто име
ет лишнюю мясную тушу, 
посоветовать ему продать ее 
в Томске: и тебе польза, и 
людям.

Хотелось бы, чтобы ра
ботник управления рынками 
встречал людей, подвозя
щих мясо на продажу. Тогда 
бы он понял, как нелегко 
вручную таскать полтуши 
или четверть ее от автома
шины к весав1, оттуда к 
рубшику, от него— к прилав
ку. И управление заказало 
бы где-то три-четыре те
лежки, которые бы облегчи
ли переноску мяса.

Для тех приезжих, кому 
хочется побольше приоб
щиться к Томс,ку% хорошо 
б!ь1 организовать с.лужбу 
добрых ус.луг; специальные 
продавцы за небо.пьшую 
плату продадут привезенное 
им мясо, а хозяин товара 
сможет это время побыть 
в городе.

У  входа на центральный 
рьгаок расположен павильон 
«Обувщика». В витрине —  
модные сапожки. Не могли 
бы работники комбхтата 
продать такие сапожки тем. 
кто обеспечивает томичей 
важным продуктом пита
ния? •

—  Пожалуйста, —  с го
товностью отозвался началь
ник комбината К. А. Илья
сов. — Сразу можем изго
товить сапожки самых 
ходовых размеров. Пусть 
только будет какой-нибудь 
документ, что имеем дело с 
действительными продавца
ми мяса.

И работники объединения 
«Томскодежда» (оно имеет 
на рынке магазин полуфа
брикатов) для приезжающих 
продавать мясо могут вне 
очереди «подогнать» по Фи
гуре н продать пальто, ко
стюм, платье.

А  разве трудно в па
вильоне, где продают мясо 
поставить стенд с адоесами 
главных магазинов Томска, 
с рекомендацией, на чем и 
как проехать к ним.

Одним словом, необходи
мо проявить инипиатгтву, 
сделать все возможное, что
бы трудящиеся сел, ппгел- ■ 
ков области, пригорода Том
ска. коль они привезут мясо 
на продажу, чувствовали и 
помощь, и заботу, и благо
дарность горожан.

Л. ТИТОВА.

АУДИТОРИ Я-ПЕРЕДОВАЯ ФЕРМА

СЕМИНАР с е к р е т а р е й  СЕЛЬСКИХ РАЙКОМОВ КПСС
Состоялся семинар секре

тарей райкомов КПСС, веда
ющих вопросами партийной 
работы на сельскохозяйст
венных предприятиях. Он 
был посвящен изучению опы
та организационной и поли
тической работы на фермах, 
передовых методов органи
зации труда и механизации 
производства в животновод
стве. Занятия семинара про
ходили непосредственно на 
передовых сельскохозяйст
венных предприятиях.

В первый день секретари 
райкомов побывали у живот
новодов Зоркальцевской 
фермы совхоза «Рыбалов
ский» Томского района. 
Здесь хорошо организована 
технология приготовления 
грубых кор.мов! Участники 
се.минара ознакомились с ра
ботой кор.моцеха, фер.мы, где 
подобран рациональный KCiw- 
плекс оборудования. Здесь 
же состоялся интересный

разговор о методах сбалан
сирования кормового рацио
на скота в условиях сибир
ского животноводства, в ча
стности о применении хвой
ной муки и т. п. Вели заня
тая главный зоотехник обл- 
сельхозу правления И. И. 
Титов, главный зоотехник 
совхоза А. Г. Лубягин, заме
ститель начальника облсель- 
хозуправления А. Е. Тру
нов.

Секретарь парткома сов
хоза А. И. Бревнов высту
пил с рассказом об опыте 
партийно-политической рабо
ты.

Затем участники семинара 
выехали в Асиновский и Зы- 
рянскш') районы.

Асниовекпе животноводы 
в тесно.м содружестве с кол
лективом опытного конст
рукторского бюро СибНИИ 
сельского хозяйства по-ново- 
м.у решают проблемы ком. 
плексной механизации жи

вотноводческих ферм. Секре
тари райкомов КПСС были 
приглашены на Казанскую 
ферму колхоза «Комсомо
лец». Здесь впервые в на
шей области применена но
вая система комплексной 
механизации. С этой целью 
асиновские специалисты ко
ренным образом переработа
ли типовой проект коровни
ка, предусмотрели новую 
схему размещения скота, 
позволяющую в комплексе 
применить набор передвиж
ных кормовьй агрегатов. 
Узлы этих агрегатов были 
сконструированы и изготов
лены сотрудниками НИИ, а 
затем доработаны инженера
ми райсельхозуправления.

Почти год работает новая 
механизированная ферма, и 
результаты показали боль
шие достоинства комплекс, 
ной механизации. Вот неко
торые показатели: если за

девять месяцев прошлого го
да на производстве одного 
центнера молока стоимость 
трудовых затрат составляла 
8 рублей 18 копеек, то за 
этот же период нынешнего 
года —  всего 3 рубля 63 ко
пейки: прежде на ферме бы
ло 56 работников, сейчас —  
36; средние надои на коро
ву при комплексной механи
зации по сравнению с прош
лым годом возросли на 216 
килограммов. На Казанской 
ферме работает лучшая до
ярка района А. О. Чернова. 
За 9 месяцев от каждой ко. 
ровы она уже получила 
по 3.204 килограмма моло
ка. Чернова обслуживает 32 
коровы.

Занятия с участниками се
минара на Казанской ферме 
вел заместитель начальника 
райсельхозуправления Я. И. 
Шляфер.

В зырянском колхозе «Си

биряк» секретари райкомов 
знакомились с опытом орга. 
низации массового откорма 
свиней. Животноводам Цент
ральной фермы в течение 
года удалось на одну треть 
увеличить поголовье свиней. 
Здесь также механизирова
ны все процессы, работает 
кормоцех. Себестоимость од
ного центнера мяса —- 78 
рублей. На ферме созданы 
хорошие условия для труда, 
что позволило закрепить 
кадры, привлечь молодежь. 
В колхозе вводятся туро- 
вые опоросы, оборудован 
летний лагерь для маточно
го поголовья с водопрово. 
дом. кормоцехом, столовой. 
Обо всем этом рассказал 
председатель колхоза Ф. И. 
Визнер.

В работе семинара прини
мали участие первый секрё. 
тарь обкома КПСС Е. К. 
Лигачев и секретарь обкома 
КПСС А. Е. Высоцкий.

И
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УЧЕБНЫЙ 
ПРОЦЕСС 
В ВУЗЕ ПЕРВ0Н7РСНИН

в  вузы пришло ВОВОЙ по
полнение. Эго те, из кого 
мы должны подготовить спе
циалистов высокой квалифи
кации, кому в недалеком бу
дущем предстоит вложить 
свои Знания и силы в соци
альный и технический про
гресс страны.

Первокурсник. Ему сегод
ня уделяется особое внима
ние. Ведь от того, как скоро 
и серьезно новичок будет 
приобщен к учебе, вузовской 
жизни, зависят судьба сту
дента на все пять лет, дип
лом специалиста.

Методы работы с перво- 
курсника.ми определяются 
спецификой профессиональ
ного ооучения. Но, кроме 
того, — и, может быть, это 
главное — они определяются 
временем. Сегодня уже не 
годится то, что еще вчера 
было эффективны.м, потому 
что каждое новое поколение 
воспитано иным временем и 
требует к себе иного подхо
да.

Каждый, кто всерьез оза
бочен воспитание.м учащей
ся молодежи, согласится с 
те.м, что успех на этом пути 
определяется и.менно поис- 
ка.чи совре.менных методов 
воспитания и умелым их со- 
четание.м с традициями стар
ших поколений.

На историко-филологиче
ском факультете нашего уни. 
верситета было не все благо
получно с первокурсниками 
еще два года назад. Уже к 
концу первого семестра 
196 г— 68 учебного года ста
ло ясно, что сохранить на
бранный контингент в пол- 
но.м составе не удастся. И 
действительно, отсев на пер
вом курсе оказался слишко.м 
больши.м. Некоторые группы 
уменьшились наполовину.

Было над чем задумать
ся. Мы решили тщательно 
изучить и проанализировать 
этот печальный факт. С 
этой целью группа студен- 
тов-старшекурсников изучи
ла жизнь первокурсников. 
Были обследованы режим 
дня первокурсника, его бы- 
товые условия, учтено вре

мя, которое он затрачивает 
на подготовку к занятиям. 
За контрольные данные был 
взят режим дня, предлагае
мый в брошюре В. Г. Архан
гельского и В. А. Кондратье
ва «Студенту о труде и бы
те».

Результаты обследования 
оказались поучительными. 
Они помогли увидеть, в ка
ком направлении необходи
мо усилить воспитательную 
работу. Оказалось, на
пример, что средняя величи
на затрат времени первокурс
ника в сутки 24 часа 30 ми
нут. Парадоксально? И да, 
и нет. В действительности, 
конечно, студент укладыва
ется в 24 часа, но уклады
вался за счет сокращения 
времени на занятия или на 
культурный отдых, или на 
сон. Это подтверждалось и 
ответами на вопрос: «Счита
ете ли вы. что студент пер
вого курса перегружен за
нятиями?» «Да, —  отве
чали первокурсники, — за
гружены, потому что при
ходится ложиться спать 
в 2 часа ночи, по
тому что многое не успева
ешь сделать, потому что со
вершенно не остается сво
бодного времени даже в вос
кресенье. Да. поскольку ма
териал к лекциям почти не 
успеваем читать, затратив 
все время на подготовку к 
семинарам».

Методическая комиссия 
подошла к этому вопросу с 
другой стороны. Члены ко
миссии посетили занятия по 
каждой учебной дисциплине, 
поговорили с преподавателя
ми о бюджете времени, не
обходимом студенту для ПОД
ГОТОВКИ по его предмету. По
лучалось, что большинство 
из-за недостатка времени к 
лекционным вопросам гото
вится только в сессию. Та- 
ки.м образом, выводы метод- 
комиссии и старшекурсников 
сходились.

Результаты изучения жиз
ни первокурсников с поста
новкой вопросов: как сде
лать подготовку студентов 
менее трудоемкой, как раци
онализировать учебный про

цесс? —  были вынесены на 
обсуждение совета факуль
тета.

Конечно, сразу решить все 
вопросы совет не может. Но 
он положил начало работе по 
усовершенствованию учебно
го процесса. Речь шла вовсе 
не об ослаблении требова
ний. Скорей наоборот— об их 
усилении, но за счет совре
менных методов и форм ор
ганизации самостоятельной 
работы студентов. Решение 
совета определило перспек
тиву деятельности кафедр,- 
партприкрепленных к груп
пам, преподавателей, веду
щих с первокурсниками се
минарские и лабораторные 
занятия. Были продуманы 
меры активизации комсо
мольской и профсоюзной ра
боты.

Весь факультет немало по. 
трудился над тем, чтобы на
учить первокурсника учить
ся. И все реже и реже мы 
слышали жалобы: «Не хва
тает времени». В результа
те первый курс прошлого на
бора закончил учебный год с 
хорошими показателями, и 
отсев был незначительным.

Думается, что в работе с 
первокурсниками нуж.но ис
ходить из понимания того, 
что вхождение в вуз семнад
цати - восемнадцатилетне г о 
человека —  это своего рода 
революция души и быта. Уже 
то, что непосредственно 
предшествует учебе в вузе, 
— самый трудный период в 
жизни молодого человека. 
Экза.мены на аттестат зрело
сти, конкурсные вступитель
ные экза.мены в вуз, а зате.м 
месяц-полтора трудового се
местра —  серьезное испыта- 

. ние на степень зрелости ума 
и воли.

Каждый день первокурсни
ка полон напряженного тру
да: шесть-восемь часов ауди
торных занятий, несколько 
часов салтостоятельной рабо
ты. Кроме того, выполнение 
общественных поручений, 
спорт, участие в научных 
кружках. I

Вот тут-то, с самого нача
ла новой жизни, • особенно

важно научить юношей и де
вушек правильному распре, 
делению сил и времени. И, 
пожалуй, главную роль в 
этом играет преподаватель—  
партпринрепленный к груп
пе. Как правило, опытный 
куратор начинает свою ра
боту с внимательного изуче
ния группы, каждого ее сту
дента, помогает деканату 
подобрать старосту, не оста
ется безучастным к органи
зации комсомольской рабо. 
ты н устройству быта сту
дентов.

Уже первая встреча работ
ников кафедры с новичками, 
ставшая доброй традицией, 
посвящение в студенты, по
мимо увлекательной, риту
альной стороны, имеют 
большой познавательный 
смысл. Цель посвящения —  
познакомить первокурсников 
с требованиями специализа
ции, с традицйями факуль
тета и университета, помочь 
им сориентироваться в том 
новом мире, в который они 
вршли. У нас эту первую 
встречу готовят и проводят 
вместе с преподавателями 
студенты старших курсов.

Важно, чтобы с самого на
чала первокурсник осознал 
особенности вузовской систе
мы обучения. И опять-таки 
консультантом, советчиком, 
требовательным воспитате
лем навыков самостоятель
ной работы выступает парт- 
прикрепленный. Посещая 
общежитие, наблюдая за ра
ботой студентов в библиоте
ке, обсуждая проблемы жиз
ни и учебы группы на собра
ниях или в индивидуальных 
беседах, он добивается ра
зумного отношения студен
тов к' своим обязанностям.

Очень важно также не дать 
развиться чувству самоуспо
коения или излишней само
уверенности. Уверенность в 
своих силах —  прекрасное 
качество юности. Но только 
при условии, если уверен
ность —  стимул к системати
ческому, неустанному труду, 
уважительному, бережному 
изучению опыта предшест
венников и современни
ков. Тогда она —  тот

внутренний огонь, который 
обеспечивает движение к вер- 3 
шинам человеческой мысли. У 

Наше время характерно §  
большим уважением к лично- 
сти. Это по-своему отрази- Щ 
лось и в организации учеб- ^ 
ного процесса. Современный S 
студент имеет право зани- Щ 
маться по индивидуальному | 
плану, пользоваться свобод- 2 
ным расписанием и т. д. Ко- й 
нечпо, это относится главным Щ 
образом к старшекурсникам. I  
Но ведь зреет гражданская §  
зрелость, самостоятельность = 
не вдруг. Поэтому мы стара- = 
емся, чтобы каждый перво- | 
курсиик имел общественное = 
поручение, принимал актив- = 
ное участие в жизни коллек- | 
тива, строго соблюдал устав- §  
ные нормы Коммунистиче- i  
ского Союза Молодежи. Об- = 
суждение этих сторон жизни = 
студента,, наряду с учебой, Е 
выносится на групповые соб- = 
рация, на страницы стенной = 
и многотиражной газет. = 

Встречаются молодые лю- = 
ди, убеждеиные в том, что = 
О'Ни личности незаурядные, Е 
сугубо своеобразные и их не Е 
заразишь пафосом лозунга = 
масс. Таким надо знать, Е 
что неспособность загореться s  
лозунгом, общим делом сви- | 
детельствует об кнфантиль- §  
ности, о внутренней неподго- = 
товленности к тому, чтобы = 
быть настоящим студентом. = 
Модная нынче проблема не- Е 
коммуликабельности на по- = 
верку объясняется неужив- = 
чивостью, эгоцентризмом и Е 
зазнайством тех, кто усилен- е 
но выдвигает эту проблему. S 
Гражданское, общественное Е 
самосознание студента про- = 
вернется не только успе. Е 
ваемостью, но и участием в Е 
общественной жизни группы, = 
факультета, университета. = 

Только .с учетом всех Е 
сторон формирования лично- = 
сти студента можно воспи- = 
тать таких учеников, кото- Е 
рые, как всякие настоящие Е 
.V  ̂ лики, пойдут дальше учи- =
■ елей, но школе своей оста- = 
-утся верны навсегда. Е

Р. КОЛЕСНИКОВА, I  
оеподаватель Томского = 

университета. Е

:Ж:'

Александр Еничев работа
ет в ремонтно-механическом 
цехе подшипникового заво
да, считается квалифициро

ванным фрезеровщиком.
«Он может работать на 

фрезерных станках всех ти
пов, с заданиями справляет

ся», —  так сказал об Алек
сандре начальник цеха П. С. 
Колбов.

Фото М. Петрова.

ПИСЬМО в РЕДАКЦИЮ

БИБЛИОТЕКУ ЗАКРЫЛИ... ВРАЧИ
Можно ли жить без биб

лиотеки? Праздный вопрос! 
Древние египтяне называли 
свои библиотеки «аптекой 
для души». Мы часто при
бегаем к «лекарству», кото
рое делает ум человека 
сильным, душу более кра
сивой. И у каждого где-то, 
рядом с домом, есть своя 
«аптека для, души». У  меня 
тоже есть —  это библиоте
ка № 2 Ленинского района 
г. Томска. Она «своя» и для 
2.560 читателей. Среди них 
учащиеся школ № №  2, 3,
24, студенты, рабочие, пен
сионеры. Библиотека стала 
бы «своей» и еще для мно
гих людей, если бы...

Библиотека закрыта, пото
му что помещение ее не от
вечает минимуму требова
ний библиотечной техники. 
Хранилище для книг нахо. 
дится в подвальном помеще
нии. Каждой весной вода за
ливает стеллажи с книгами.

ее откачивают, но грунто
вая вода держится под по
лом круглый год. .Летом 
1968 года во время сильно
го ливня затопило все ниж
ние полки. Почти по пояс в 
воде библиотекари спасали 
книги. Погибло 1.634 экзем
пляра на сумму 997 руб
лей. Осенью того же года 
санэпидстанцией было дано 
предписание городскому от
делу культуры о срочном 
предоставлении помещения 
для библиотеки, которое со
ответствовало бы санитар- 
ны.м требованиям.

Коллектив библиотеки во 
главе с заведующей И. Д. 
Снбирцевой делал все от 
него зависящее, чтобы 
жизнь библиотеки «шла пол
ным ходом». В июне 1969  
года депутатская комиссия 
Ленинского райсовета одоб
рила работу библиотеки к 
100-летию со дня рождения 
В. И. Ленина и вынесла ре

шение: ходатайствовать пе. 
ред горисполко.мом о выде
лении помещения для нее.

Библиотекари старались 
создать уют читателям. По. 
мещсние было чисты.м, худо
жественно оформленным. Но 
пол в хранилище гнил, пле
сень покрывала отсырев
шие книги, насыщала воз
дух гнилостным запахом. 
Весной книжный фонд при
шлось перенести из храни
лища в читальный зал. 
27 .2 8 7 .книг сложили горами 
по угла.м, доступ к ним стал 
невозможен. С тех пор не 
стало и читального зала. 
1 октября решением город
ской санэпидстанции библио
тека закрыта.

Около трех тысяч читате
лей лишены возможности 
пользоваться книгами биб
лиотеки. До каких пор?

Л. ИВАНОВА,

ПУТЕВОДИТЕЛИ
К А Ч Е С Т В А

Около 90 процентов про
дукции в нашей области вы
пускают предприятия, пере
шедшие на новую систему 
планирования и экономиче
скою стимулирования. Реа
лизовать продукцию низко
го качества в новых услови
ях практически невозможно. 
Поэтому Внимание производ
ственных коллективов сей
час приковано к вопросам 
повышения качества, надеж
ности и долговечности про
дукции. Незаменимым по- 
мошкиком в решении этих 
вопросов служит литерату
ра. издаваемая Комитетом 
стандартов, мер и измери
тельных приборов при Сове
те Министров СССР. Тема
тика этой литературы зна
чительно расширена. Читая 
ее, специалисты предприя
тий могут почерпнуть мно
гое полезное и применить у 
себя.

На ведущих заводах Том
ска большим спросом поль

зуются журналы «Стандар
ты и качество», »Измери- 
тельная техника», «Экс
пресс-стандарт», «Информа
ционный указатель стандар
тов». Это своего рода путе
водители для тех, кто борет
ся за улучшение качества 
изделий. Регулярно выписы
вают и читают эти журналы 
работники заводов .маномет
рового, электромеханическр- 
го, «Сибэлектромотор». Со
вершенно равнодушны к 
ценным пособиям на «Томка- 
беле», на трикотажной фаб
рике, на предприятиях 
ОПСМ, На стол каждому 
специалисту— издания Коми
тета стандартов, мер и из
мерительных приборов — с 
такой мыслью должны рабо
тать общественные распро
странители печати на всех 
промышленных предприяти
ях.

Н. ШМАИКОВА, 
сотрудница Томской ла
боратории госнадзора 

за стандартами.

По следам наших 
ёыст'1тлений

ДОРО ГА
О ТР ЕМ О Н ТИ Р О В А Н А

10 октября в «Красном 
знамени» была опубликова
на корреспонденция под за
головком «Эх, дороги, доро
ги...» В ней критиковались 
некоторые организации и 
предприятия Первомайского 
района за плохой уход и 
контроль за состоянием до
рог.

Заместитель председате
ля Первомайского райиспол
кома тов. Чефонов сообщил 
редакции, что факты, изло
женные в корреспонденции, 
имели место. Корреспонден
ция обсуждалась на совеща
нии руководителей дорожно
го участка, комбината ком
мунальных пре,дприятий и 
райпотребсоюза. Руководи-, 
телям данных предприятий 
было указано на безответст
венное отношение к ремонту 
дорог, благоустройству рай
центра и строительству 
подъездных путей к торго
вым точкам. Исполком обя
зал их устранить отмечен
ные в статье недостатки.

В настоящее' время дорога 
отремонтирована и приведе
на в порядок. Ведется ре
монт подъездных путей к 
торговым точкам.

Ю Б И Л Е Й  С Л Е С А Р Я
Более трех десятков лет 

трудится в Самусьской РУБ 
флота П. Е. Корсаков. Не 
найти В затоне водника, бе
регового работника, кото
рый бы не знал Петра Ефи
мовича. А  известен он свои
ми делами, беспокойным ха
рактером, душевным отноше
нием к людям.

Петр Ефимович —  один 
из Лучших слесарей ремонт
но-эксплуатационной базы. 
Он инициатор социалистиче
ского соревнования в честь 
100-летия со дня рождения 
В. И. Ленина. В свою рабо
ту Корсаков вносит прису
щий ему азарт. Слесари 
знают: если что-то не выхо
дит —  обратись к Корсако
ву, и он поделится всем, что 
знает.

В начале октября П. Е. 
Корсакову исполнилось 50  
лет. Тридцать четыре из 
них сш отдал работе на вод
ном транспорте. Десятки 
благодарностей, почетных 
граМОт, премий, ценных по
дарков получил он за свою 
^aooTv. Юбилей для Петра 
Ефимовича был радЬстны.М 
вдвойне: незадолго до этого 
он закончил личный план 
пятилетки.

ЦА СНИМКЕ: слесарь
СаМусьсйбй РЭЁ флота 
П. Б. Кбрсйкбв.

Фото и. МетеЛьйййов*.
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Подсобное зяйство —  цех леспромхоза

РАИНОЙ
СНОГО

Бывает так. Строители 
облюбуют место для лесного 
поселка, чтобы к лесосекам 
ближе да к речке, по кото
рой удобно сплавлять древе
сину. Ну, а те, кто будет 
сплавлять «кубики»? Что 
для них предусмотрено? Жи
лые дома и бесплодная пес
чаная зе.мля, что родит не 
кан^дый год.

Другой раз —  все рядом. 
Можно домашний скот дер
жать, выращивать картофель 
и овощи. Да не всегда на эти 
дела оторвешься. В лесу ра
боты хватает. Купить, но 
где? Подсобное хозяйство 
орса кое-как обеспечивает 
столовые да детские учреж
дения. Более терпеливые 
нсдут, когда будет плодород- 
ны.м приусадебный участок, 
более предприимчивые запа
саются сеном и обзаводятся 
коровой. Остальные —  
уезжают...

Но приезжаешь в Клюк- 
венку . —  как будто здесь 
кончается тайга и начинает
ся земля пахарей. За окраи
ной не лес и не клюквенное 
болото — ноля, на которых 
выращивают капусту, пшени
цу. овес. Вдоль речки выст
роились животноводческие 
постройки —  телятник, сви
нарник, коровник. Вот где 
хозяйствуют с разма.чом!

Мы беседуем с начальни
ком орса Ингузетсного лес
промхоза. Тимофей Арсенть
евич Базалев начинает с 
цифр:

— Подсобное хозяйство 
постепенно растет. Три года 
назад я принял 22 головы 
свиней — в прошлом году 
их было 195. На нынешний 
год перешло полторы сотни. 
Имеем 40 дойных Коров. 
Всего —  124 головы круп
ного рогатого скота...

Словно передо мной не

начальник орса, а зоотехник.
Подсобное хозяйство снаб

жает продуктами питания не 
только свой леспро.м.чоз. С 
соседями уже в состоянии 
поделиться. А  зайдите в сто
ловую: выбор блюд здесь 
больший, нежели в город
ской. Говядина, свинина, 
ягоды, грибы. Все —  «мест
ного производства». В работ
никах столовой это разнооб
разие свежих продуктов воз
буждает желание готовить 
вкусно, я бы сказал, с вы
думкой. В книге сароса и 
предложений клюквенской 
столовой — одни слова бла
годарности. Пишут гости,, 
пишут и местные жители.

Подсобное хозяйство два 
года уже выращивает пше
ницу на фураж, а также 
овес, большая часть которо
го идет на силос. В прошлом 
году овес дал неплохой уро
жаи — 17 центнеров с гек
тара. Увеличилась площадь 
под Картофелем. Довольны 
местные полеводы урожаем 
Капусты, огурцов, моркови, 
свеклы. Особенно хороша 
нынче капуста.

—  Капуста уродилась та
кая, что подсобное хозяйство 
нынче покроет, наконец, все 
свои убытки, —  сказал 
Т. А. Вазалев.

Сказал это не без гордо
сти, потому что полеводство 
на Кети обычно давало убыт
ки. Другое дело —  животно
водство. Оно даже в таком 
небольшом хозяйстве, как 
это, оправдывает издержки. 
С другой стороны, чтобы 
больше получать дешевого 
мяса и молока, надо разви
вать полеводство. Многие 
культуры, что выращивают
ся в южных районах нашей 
области, могут давать хоро
ший урожай и здесь, на се
вере.

В Вер.хнекетсксгм районе 
несколько подсобных хо
зяйств. Лучше идут дела' в 
орсе Ингузетского леспром
хоза. Начали здесь не с ко
ла. Клюквенцы используют 
наследство, оставшееся от 
колхозов, а затем —• совхо
за. Сохранилось кое-что из 
хозяйственных построек, ин
вентаря. Есть свой зерновой 
ко.мбайн, картофелекопалка. 
Есть где сушить зерно. А  
главное —  кругом пахотные 
зе.млн, треть которых засе
вается.

В орсе, хотя его возмож
ности и. весьма невелики, 
подсобное хозяйство расце
нивается как один из цехов.

Старая истина «зе.мля лю
бит хозяина» не стареет и 
здесь, в сугубо лесном краю. 
Т. А. Вазалев с улыбкой рас
сказывал об осложнениях в 
своей се.мье, возникших од
нажды из-за того, что он 
вздумал две грядки около 
дома засеять пшенице!! п ов
сом. Другой посадил бы на 
них морковку или лучок —  
для до.машнего блага. А  этот 
решил вот чем побаловаться. 
Интересно е.му знать, как 
растут эти культуры, какой 
за ними должен быть уход. 
Агрономов поблизости нет.

Нынче собрали два уро
жая редиса и лука. Все лето, 
считай, была своя зелень. А  
что делать с батуно.м? Нарос
ло его немало, только в су
шеном виде не станешь хра
нить. Придумали: засолить в 
кадках. Сло!! гальки, а потом 
батуи с солью. До весны, го
ворят, может храниться.

Александр Иванович Ар
хипов по специальности —  
механизатор. Он и заведует 
подсобным хозя!!ством. Ра
ботал здесь, когда лесораз
работки только начина.чись. 
Отслужил в армии и опять

дей —  прося, сломался болт 
—  проси.

С большим трудом шла 
ныпче заготовка сена. Лес
промхоз помогает, выделяет 
людей на помощь. Но как 
это делается, знает только

по
лучат разнарядку, пока до- 
бер.утся до лугов —  ужа 
обед. А  домой спешат по 

■леспромхозовско^1у «звон
ку», когда только и рабо
тать. Люди без конца меня
ются. Им важно не ‘сено по
ставить, а отбыть время.

Очень трудно А. И. Архи
пову. Он готов снова сесть 
за рычаги трактора, только 
чтобы все шло спокойно. 
Естественное желание. Спу
стя рукава он не может ра
ботать. А  тут —  уже из сил, 
кажется, выбился. Ему гово
рят: «Потерпи». 1’оворят
правильно, потому что его 
«незаконная» должность 
требует терпения, самоотвер
женности.

приехал на Кеть. Ответст
венное дело поручили ему.
Забот у Александра Ивано
вича —  как у председателя 
небольшого колхоза. Всего 
понемног> в хозяйстве, всв> 
ду должен успевать, а на-

'• чальнико®-—  0№один„ - - — Архипов. Пока рабочие
—  Получается вроде и ^ ^

неплохо, рассказывал
Александр Иванович. —
Леспромхоз продуктами 
снабжаем. Только очень уж 
с большим трудом все это 
дается.

Мы познакомились около 
зерносушилки. На току было 
несколько девушек, приехав
ших из райцентра, да два 
рабочих из своих, готовив
ших сушилку к приемке зер
на. Навес из досок кое-как 
укрывает от дождя. С боков 
сквозняк. Зерносушилка и 
вовсе без навеса, с красными 
от ржавчины боками.

—  Давно думаю, что надо 
прикрыть ее от дождя, —  
говорил Архипов. —  Только 
у самого руки ие доходят, а 
рабочих не хватает кругом.
Леспромхоз помогает, но не 
всегда.

Давно уже стоят столбы 
для навеса, под которым 
можно было бы хранить 
сельскохозяйственный инвен
тарь. Все лежит под откры
тым небо.м. Ржавеет и при
ходит в негодность то, что 
досталось подсобному .хо
зяйству по наследству. Ни
чего нового не поступает.
Общая с леспромхозом тех
ника — одни тракторы, да и 
то совсем друго!! марки. Зап
частей к ним пе найдешь.

Как-то поехал Архипов в 
Колпашево, в магазин 
«Сельхозтехники». Эта орга
низация вроде бы сродни.

—  Нет, вы не наши, —  
отвечают ему. —  Мы обслу
живаем колхозы, и совхозы...

Вернулся с пустыми рука
ми. В ремонтной мастерской 
лсспром.хоза зав. подсобным 
хозяйством вроде бы и свой 
и в то же время чужой. А 
туда частенько приходится 
обращаться. Вся техническая 
база —  кузница, в которой 
установлен горн еще в быт
ность кол.хоза... Идет Архи
пов в мастерскую, идет в 
контору. А  когда возвра
щается, невесело думает о 
том, что досталась ему непо
нятная, прямо-таки «неза
конная» должность. Нет лю-

В Верхнекетском районе 
все сельское хозяйство —  
несколько подсобных, на ко
торых держится снабжение 
лесозаготовителей продукта
ми питания. Земли здесь до
статочно, чтобы повести де
ло шире. Но под эгидой ор- 
сов подсобные хозяйства не 
поднять. Им нужна матери
ально-техническая база, нуж
ны деньги, чтобы строить, 
приобретать необходи.мые 
механизмы. В конце концов, 
подсобные хозяйства должны 
пользоваться одними права
ми с леспромхозами и совхо. 
зами. Тогда пе будет деле
ния на чужих и своих.

Лесные предприятия, ра
ботая по новой системе, рас. 
полагают достаточными фон
дами, чтобы сделать подсоб
ные хозяйства орсов своими 
подсобивши цехами. Закреп
ление кадров — сейчас воп
рос из вопросов. Надежное 
снабжение нельзя организо
вать, не используя местных 
возмояшоЕтей. Кроме того, 
«признание» подсобных хо- 
зя!!ств леспро.мхозами решит 
и пробле.му занятости жен* 
ских рук, пенсионеров. Ок. 
раины лесных поселков, бога
ты не меньше, чем лесосе
ки.

Ю. ГРИШАЕВ.
Ингузетскйй леспромхоз.

Верхнекетский район.

Ф О Т О О Б В И Н Е Н И Е
к нашим домам — 57, 59, 61, 

63 и 65 по улйце Карташова с 
одной стороны примыкает за
вод «Сибэлектромотор», с дру
гой — склады оборудования, 
металла и строительных изде
лий треста «Томскпромстрой». 
Живем, как на острове: ни
пройти, ни проехать. Проезд 
завален металлоизделиями и 
другими строительными мате
риалами. На нашу просьбу 
сделать проход работники это
го треста говорят, что здесь 
вообще ходить нельзя.

К нам был еще^один подъезд, 
но рядом расположена стан
ция перекачки, хфияадлёжащ^я

заводу «Сибэле1стромотор>, ко
торая зимой и летом спускает 
отработанйУго горячую воДу с 
паром и все это сливает на 
дорогу.

Были мы и в горисполкоме, 
но толку никакого. А если 
несчастный случай? Ни «ско
рой помощи», ни пожарной 
машине к нам не подъехать. 

Н. Широков, В. Радченко,
П. Березовский, А. Кли-  
мецкий и др угие —  ж и л ь 
цы ули ц ы  Карташова  
Hs№ 57, 59, 61, 63, 65.
НА С НИМ КЕ: «подхо ды » к

этим домам.
Фото В. Ефйменко. т т мт ш т ш лш ш т т вт ш ш ш т
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O O B I U E H H f l

З а с е д а н и е  
правительства ЧССР

ПРАГА. 30 октября. 
(ТАСС). В Праге состоялось 
заседание правительства 
ЧССР, проходившее под ру
ководством его Председателя 
О. Черника.

Правительство обсудило 
результаты визита партийно
государственной делегации 
Че.хословакии в Советский 
Союз.

Как сообщает агентство 
ЧТК. правительство ЧССР 
подчеркнуло, что визит че
хословацкой делегации и ре
зультаты ее переговоров с 
советскими руководителями 
представляют собой значи
тельный вклад в традицион
ное и братское сотрудничест
во двух стран, являются важ
ным этапом в развитии их 
взаимоотношений.
' Правительство высоко оце
нивает то, что переговоры 
подтвердили полное единст
во взглядов относительно 
дальнейшего всестороннего 
развития отношений между

двумя странами, которое 
создает широкие возможно
сти для расширения полити
ческого, экономического и 
культурного сотрудничества 
Чехословакии с Советским 
Союзом.

Правительство приветство
вало решение обеих делега
ций ознаменовать 25-ю го
довщину освобождения Чехо
словакии Советской Ар.мией 
подписанием нового Догово
ра о дружбе, сотрудничестве 
и взаи.мной помощи, который 
отразит высокий уровень со
ветско-чехословацких отно
шений, всестороннее и тес
ное союзничество обеих 
стран, их неразрывную друж
бу.

Исключительное значение 
правительство придает также 
результатам переговоров о 
всестороннем углублении 
экономического и научно- 
технического сотрудничества 
между ЧССР и СССР.

Совещание министров 
иностранных дел в Праге

ПРАГА, 30 октября. 
(ТАСС). В Праге сегодня от. 
крылось совещание минист
ров иностранных дел социа
листических государств, под
писавших Будапештское об
ращение, —  Народной Рес
публики Болгарии, Венгер
ской Народной' Республики, 
Германской Демократиче
ской Республики, Польской

Народной Республики, Со
циалистической Республики 
Румынии, Союза Советских 
Социалистических Респуб
лик, Чехословацкой Социали
стической Республики.

Совещание посвящено рас
смотрению некоторых вопро
сов, связанных с подготов
кой к общеевропейско.му со
вещанию.

И Т О Г И

В И З И Т А

О Д О Б Р Е Н Ы

ПРАГА, 29 октября. 
(ТАСС). Сегодня в Праге со
стоялось заседание Президи
ума ЦК КПЧ, «а котором с 
информацией об официаль
ном дружеском визите пар
тийно-государственной деле
гации ЧССР в Советский 
Союз выступил Первый сек
ретарь ЦК КПЧ Г. Гусак.

Как сообщает агентство 
ЧТК, Президиум полностью 
одобрил деятельность делега
ции ЧССР и итоги ее пере
говоров с советской делега
цией.

Вклад
в укрепление 
сотрудничества

БРАТИСЛАВА, 30 октяб
ря. (ТАСС). Президиум ЦК 
Коммунистической партии 
Словакии одобрил результа
ты переговоров партийно
правительственных делега
ций Чехословакии и Совет
ского Союза в Москве. Пре
зидиум о.характеризовал ито
ги этих переговоров как цен
ный вклад в расширение все
стороннего' сотрудничества 
народов ЧССР и СССР, в 
укрепление братских, това
рищеских отношений между 
КПЧ и КПСС. .

НА ГЕНЕРАЛЬНОЙ 
А ССА МБ ЛЕ Е  ООН

НЬЮ-ЙОРК, 30 октября. 
(ТАСС). Генеральная Ас
самблея ООН посвятила вче
ра свои два пленарных за
седания 50-й годовщине 
Международной организа
ции труда (МОТ). Генераль
ный секретарь ООН 'У Тан 
в свое.м кратком заявлении 
отметил, что данный юби
лей — важная веха в исто
рии международных органи
заций. Он поздравил МОТ 
с присуждением ей Нобелев
ской премии и подчеркнул 
ее возрастающую роль в 
деятельности ООН.

Выступивший затем гене
ральный директор МОТ Дэ
вид Морс рассказал о рабо
те возглавляемой им орга
низации.

Представитель СССР 
А. В. Захаров отметил, что 
МОТ прошла сложный путь, 
доказав, что она имеет от
нюдь не искусственный ха
рактер, что ряд ее програм
мных положений свидетель
ствует об определенном осо
знании этой организацией 
своей ответственности перед 
трудовым народо.м. Верное 
своей принципиальной поли
тике международного со
трудничества всех госу
дарств, независимо от их со
циально-экономической при
роды, заявил он. Советское 
пр,авительство рассматрива
ет Международную организа
цию труда как одно из важ
ных специализированных 
учреждений в системе ООН. 
Советскому Союзу особенно 
близко содержание той ча
сти Устава МОТ, которая 
определяет задачи улучше
ния у'слов'ий труда и жизни 
трудящихся. Это соответст
вует основополагающим ле
нинским принципам интер
национальной солидарности 

• с трудящимися всех стран 
мира. Этими принципами

Советское государство руко
водствуется с первых дней 
Великой Октябрьской социа
листической революции, ко
торая, утвердив власть тру
да на одной шестой части 
земли, одновременно неиз
меримо облегчила тру дя- 
щимся всего мира их борьбу 
за свои политические и со
циально-экономические пра
ва, против необузданной эк
сплуатации.

В настоящих условиях, 
продолжал советский де
легат, приобретает большое 
значение полезная ра
бота МОТ по выработ
ке международных норм 
по социально - трудовым 
вопросам. Многие ее 
рюшения оказали положи
тельное влияние на разви
тие социального законода
тельства различных стран. 
Однако для их претворения 
в жизнь необходима под
держка со сторюны этой ор
ганизации справедливой и 
трудной борьбы, которую 
ведут трудящиеся во многих 
странах мира против безра
ботицы, за сокращение про
должительности рабочего 
времени, за расширение 
своих прав.

Он отметил также, что 
МОТ не может стоять в сто
роне от таких жизненно 
важных для всех трудящих
ся проблем, как сохранение 
мира и укрепление между
народной безопасности, обе
спечение полной занятости 
и повышение благосостояния 
трудящихся, ликвидация 
остатков колониализ.ма и его 
трагических последствий в 
политической, экономиче
ской и социальной областях.

На эчседаниях выступили 
также представители Румы
нии, Франции, СШ.'А, Ан
глии, Норвегии, Японии, Па
кистана, Перу, Дагомеи, Ал
жира и других государств.

В районе Железных Ворот на Дунае югославские и 
румынские строители с помощью Советского Союза 
успешно сооружают одну из крупнейших в мире гидро
электростанций мощностью 2.000 мегаватт и судоходную 
систему. После завершения строительства пропускная 
способность в этом районе своенравной и бурливой реки 
возрастет в 4  раза. Капитаны и команды судов, плаваю
щих по Дунаю, вздохнут с облегчением — Железные Во
рота не будут больше грозить им катастрофой.

НА СНИМКЕ: туристы осматривают строительство 
плотины.

Фото ТАНЮ Г— ТАСС.

СПОРТ СПОРТ

з и м н я я  Ф О Р М А  « Т Р У Д А »
Пришла зима, а вместе с 

ней и зимние спортивные за
боты. Наш корреспондент 
обратился к директору 
спорткомбината -«Труд» 
Г. Г. Гарбузову с вопросами 
о том. как подготовился к 
зимнему сезону централь
ный стадион Томска.

—  Скажите, Георгий Ге
оргиевич, как в этом году 
будут заливаться площадки 
н каток?

—  В эту зиму мы поста
раемся обеспечить льдом 
большее число желающих 
заниматься конькобежным 
спортом. Будут залиты хок
кейная площадка и площад
ка для фигурного катания. 
Кроме того, зальем фут
больное поле для массового 
катания на коньках, трениро
вок спортсменов и конько
бежных соревнований. К за
ливке все готово, и мы при
ступим к ней буквально в 
ближайшие дни.

—  Не повлияет ли залив- 
,ка на зеленый газон фут
больного поля?

—  Если приступить к 
этой работе поспешно и без 
соблюдения нужной техно
логии, то газон можно испор
тить. Мы примем все меры, 
чтобы этого не случилось. 
Работники стадиона побыва
ли в командировках в Моск
ве, где ознакомились с опы
том заливки футбольных по
лей. Заливать большую аре
ну решено в два этапа. Вна-

Н аш и интервью

чале покроем льдом летнюю 
легкоатлетическую дорожку 
и все сектора. Потом, когда 
выпадет достаточно снега, 
утрамбуем его на футболь- 
но.м поле, создадим снежную 
подушку в 20 — 30 сантимет
ров и нарастн.м лед. Нужно 
учесть еще, что этой зимой 
на стадионе «Трудз» будут 
проходить соревнования по 
хоккею с мячом второй груп
пы класса «А».  Они начнут
ся в первых числах декабря. 
К концу ноября, а если бу
дут обильные снегопады, то 
и раньше, каток будет залит 
полностью.

—  Как будет организова
но массовое катание томи
чей?

—  Готовы теплые разде
валки с гардеробом на 1.000 
мест, детская раздевалка на 
500 человек и прокатная ба
за на 300 пар коньков. Та
ким образом, одновременно 
сможем обслужить 1.800  
конькобежцев. Нас заботит 
такая проблема. Невозмож
но совместить в одни и те 
же вечера массовое катание 
и секционные занятия спорт
сменов. Поэтому мы вынуж
дены разделять их и отда
вать три дня в распоряже

ние конькобежцев и три дня 
—  для массового катания. 
А между тем есть возмож
ность и спортсменам, и люби
телям катания заниматься 
на стадионе одновременно. 
Для этого необходимо только 
отгородить конькобен{пую 
дорожку от остальной части 
катка специальными пере- 
движиы.ми щитами а постро
ить виадук. Это потребует 
небольших средств, и, если 
бы томские предприятия 
взяли у нас заказы на иаго- 

• товление таких щитов, была 
бы решена большая пробле
ма.

—  Как обеспечен стадион 
на зиму кадрами рабочих и 
механизмами?

—  С нового года у нас 
увеличится штат, а пока при
дется обходиться силами 
тех рабочих, которые у нас 
есть. Должен сказать, что 
это мастера своего дела, хо
рошие специалисты по залив- 
йе льда. С. С. Соколов, 
Я. В. .Устюгов, Ф. Н. Сноре- 
дов, К. М. Катунцев, Д. Н. 
Минеев работают на стадио
не по много .чет. Хороший 
специалист у нас С. Коко
рин, шофер заливочной ма
шины. Что каСаеТся меха
низмов, то ими стадион обес
печен полностью. В эту зи
му мы планируем поддержи
вать в чистоте трибуны, а 
весь снег с чих вывозить.

Мы приглашае.м любите
лей катания на коньках, фи
гуристов, хоккеистов на ста
дион: «Добро пожаловать к 
нам. Бегайте на здоровье!»

З а к о н ч и л а с ь  с е с с и я  
К о м и т е т а  по р а з о р у ж е н и ю

ЖЕНЕВА, 31 октября.
(ТАСС). Вчера в Женеве 
закончилась очередная сес
сия Комитета по разоруже
нию. В заключительный 
день Кодгитет принял реше
ние направить Генераль",1й 
Асса.мб.чее ООН проект 'До
говора о запрещении разме
щения ядерного оружия и

других видов оружия массо
вого уничтожения на дне мо
рей и океанов, который был 
согласован между Совет
ским Союзом и Clil.A..

Члены Комитета одобри
ли проект доклада Геие- 

1 ральной Ассамблее о рабо
те, пределанной Кодтнтето.м 
в течение этого года.

Провокации неофашистов в Италии

Парижское совещание 
по Вьетнаму

ПАРИЖ, 30 октября. 
(ТАСС). Сегодня здесь в До. 
ме международных конфе
ренций на авеню Клебер со
стоялось очередное 40-е пле
нарное заседание четырех
стороннего совещания по 
Вьетнаму.

СПОРТ

РЙ?Й. ЙЬ октября -Корр. 
ТАСС Д. Степанчецко пере- 

‘.'йкнт; В последний^ дйй-у че
стились провокационные 
вылазки молодчиков из нео
фашистской партии итальян
ское социальное движение.

В городе Латина (область 
Лацио) группа неофашистов 
подожгла вчера одно здание 
и пыталась помешать вы
ступлению трудящихся, объ
явивших всеобщую заба
стовку. При столкновении 
три человека получили ра
нения.

В одном из кварталов 
Неаполя неизвестные хули
ганы бросили бомбу в поме
щение местной секции 
Итальянской коммунистиче
ской партии. Причинен мате
риальный ущерб.

В Риме группа неофаши
стов, вооруженных желез
ными прутьями и дубинка
ми, совершила нападение на 
студентов технического ин
ститута и ранила двух из 
них.

СПОРТ

—Нйско.чько дней назйд в 
городе Пиза (область Тоска- 
на) неофашистские хулига
ны пытались по.мешать вы
ступлению студентов-демо- 
кратов. На улицах произо
шли крупные столкновения. 
Прибывшая на место поли
ция: вместо того, чтобы пре
сечь вылазку хулиганствую
щих молодчиков. начала 
разгонять демонстрантов, в 
результате действий поли
ции один на демонстрантов 
был убит, десятки других 
получили ранения.

События в Пизе вызвали 
гнев и осуждение всей демо
кратической общественности 
Италии. Левая печать под
черкивает, что участившие
ся неофашистские провока
ции поощряются реакцион
ными политичесйими силами 
и крупными предпринимате
лями в момент, когда ши
рятся сплоченные выступле
ния итальянских трудящих
ся, отстаивающих свои за
конные права.

СПОРТ •

ЗАОКЕАНСКАЯ ВИКТОРИЯ 
ПЕРВЫХ П Е Р Ч А Т О К »€€

МОНРЕАЛЬ, 30 октября. 
(CneU' корр. ТАСС). Вторую 
победу Одержали за океаном 
советские боксеры. Теперь они 
выиграли в этом городе у об'Ь* 
единенной канадско-американ
ской команды — 10:1.

Единственный бой проиграл 
Николай Хромов (легкий вес), 
уступив Мишелю Бривру. И то 
«по вине» советского рефери

Бориса Савина, который оста
новил бой после того, как про
тивник 23-летнего ташкентца 
рассек левую бровь Николая, 
поврежденную еще в предыду
щем матче со сборной СШ А в 
Лас-Вегасе.

31 октября победители за
океанского турне возвратятся 
на Родину.

КУБОК СССР ПО ХОККЕЮ
Три матча l/s  финала розы

грыша Кубка СССР по хоккею 
прошли в четверг. В Москве 
местный «ЛокбмОтив» со Сче
том 9:4 победил минское «Тор
педо». На своем поле «Метал

лург* (Новокузнецк) проиг- 
рал армейцам Ленинграда — 
2:3, а в Алма-Ате «Автомоби
лист» уступил воскресеяскому 
«Химику» —  2:4.

(Т А С С ).

С П А Р Т А К О В  II Ы -  
«ПОЛНОПРАВНЫЕ» ЛИДЕРЫ

Московские спартаковцы 
сТаЛн 30 октября «полноправ
ными» лидерами нынеШнегО 
чеаЩионата СССР по футболу. 
Возглавляя до этого турнир
ную таблицу по Количеству на
бранных оЧков, теперь оНи в 
лучшем положении и по поте
рянным.

Все это произошло после 
выигрыша «Спартака» у киев
ского «Динамо» в столице Ук
раины. В холодную и ветре
ную погоду Осяннн, забив 
единственный в этой встрече 
гол, прянее гостям победу.

Это был 15-й мяч, который 
провел спартаковский фор

вард, занимающий сейчас тре
тье место по результативно- 
сти. Впереди Проскурин из 
ростовского СКА и Херзадзе 
из Нутаисского «Торпедо» — 
по 16. Они добились такого 
«счета* в ■Тот же день, когда 
их Коллективы встречались В 
КуТаНси. Игра эТНх комВнД 
закончилась вничью 3:3.

Результаты остальныК
встреч, состоявшихся в чет
верг: «Зенит» — «Нефтчи» — 
1:0, «Черноморец» — «Шах
тер» — 2:0, «Динамо» (Т би
лиси)—«Заря» — 2:0, ЦСКА 
—  «Торпедо» (М осква)— 0:1.

(Т А С С ).

Э К О Н О М И Ч Е С К И Е  Р А З Д У М Ь Я

РАЗОРВАННАЯ ОТРАСЛЬ
На одном из совещаний в 

Томском обкоме партии, на 
котором присутствовали и 
представители некоторых 
министерств, тщетно искали, 
где бы изготовить несколь
ко простейших железобетон
ных конструкций, чтобы ус
корить ввод Асиновского за
вода древесноволокнистых 
плит. Да разве это единст
венный случай! Для области 
дополнительные две-три сот
ни кубометров железобето
на —  уже довольно слож
ная проблема.

А  вот мнение участников 
конференции по развитию и 
размещению производитель
ных сил области. Министры 
и академики, теоретики и 
практики единодушно заяви
ли; Томская область распо
лагает огромными мине- 
ральны.ми богатствами, обе
спечивающими производство 
строительных материалов 
не только для своих нужд.

Получается парадоксаль
ное положение: представи
тели одной из самых бога
тых в Сибири областей ры
щут по далям и весям, до
бывая материалы у «бед
ных» соседей, а огромные 
запасы ценнейшего сырья 
многие годы лежат без дви
жения.

Еще в 1956 году в непо
средственной близости от 
Томска геологами открыто 
Туганское месторождение 
кварцевых песков и каоли
на. Поистине удивителен 
этот дар природы! Ведущие 
в своих отраслях научно- 
исследовательские институ
ты считают, что Тугаи яв
ляется уникальным ком
плексным месторождением
—  все компоненты его бо
гатств практически без ма
лейших отходов могут быть 
использованы для получе
ния ценнейших материалов. 
Добыча и обогащение одно
го кубометра песков, напри
мер, обойдется в 3 рубля 
76 копеек, а стоимость за
ключенного в нем исходно
го сырья —  10 рублей 50  
копеек. Другими словами, 
вкладывая один рубль толь
ко на сырье, сразу получае.м 
три рубля прибыли. Место
рождение расположено в 
30 километрах от Томска, 
к нему подходят железная и 
автомобильная дороги, вы
соковольтная линия элект
ропередачи. Пески залегают 
неглубоко, их можно разра
батывать дешевым откры
тым способом. Кажется, че
го проще —  строй обогати
тельную фабрику и черпай 
щедрые дары, томской зем- ■ 
ли.

В 1964 году состбялось 
всесоюзное совещание по, 
комплексному использова--- 
нию этого уникального ме
сторождения, в котором 
участвовали представители 
более двух десятков научно- 
исследовательских институ
тов, главков и трестов. Сове
щание рекомендовало «не
медленно начать комплек
сное освоение месторожде
ния, что даст огромный эко- 
номический эффект и рез
кий толчок для бурного 
развития многих отраслей 
про.мышленности Сибири».

Первыми заинтересова
лись Туганом стекольщики. 
Их можно понять. Ведь де
вять из десяти стекольных 
заводов Западной Сибири 
не имеют местного сырья, 
пески везут с Урала и Вол
ги, а там их, прямо скаже.м. 
не так уж густо. Только на 
перевозках стекольщики те
ряют ежегодно около двух 
миллионов рублей.

Всесоюзный институт стек.ча 
после тщательных анализов 
сделал заключение, что туган- 
сние пески явл.яются высоко
качественным материалом Для 
Производства практически лю
бых видов стекла. Пробные 
барки показали; получаемая 
из томского сырья стекло.мно- 
са «хорошо проварена, бес
цветна и прозрачна». Мини
стерство промышленности
строительных материалов
СССР определило, что Тугаи- 
скоб месторождение «является 
единственной сырьевой базой 
стекольных песков Западной 
Сибири». (В скобках заметим
—  не только Сибири В Туга- 
не сосредоточена треть запа
сов всех стекольных песков 
страны). Открытых пол То.м- 
сном запасов этого вида пе
сков хватит для с'ГеКолЬной 
про.мышленности Сибири на 
две тысячи лет!

Мы говорим так подроб
но о стекле, учитывая его 
всё возрастающую .роль в 
строительстве. Бетон и стек
ло —  визитные карточки 
строительной индустрии. На 
базе Тугана можно органи
зовать массовое производ
ство и стеклоблоков, стбнло- 
ярофилита и других совре
менных материалов. Потреб
ности в них уже давно не 
удовлетворяются местным 
производством. По расче
там, в 1970 году в Запад-

Окончание. Начало см.
«Красное знамя» Из 294.

ную Сибирь придется завез, 
ти более 12 миллионов 
квадратных метров различ
ных видов стекла, а еще че. 
рез пять лет потребность в 
этих материалах возрастет 
в несколько раз.

Но стекольное сырье — 
только небольшая часть туган- 
ских богатств. Еще в 1959 году 
на красноярском заводе «Сиб- 
тяжмаш» устроили своеобраз
ное соревнование песков с 
трех месторождений — Туган- 
ского и двух уральских, от
куда красноярцы вынужлены 
возить формовочное сырье. 
При этом туганские пески ис
пытывались без предваритель
ного обогащения, а их «сопер
ники» — после обогащения на 
заводе «Сибэлектросталь». Но 
и в этих неравных условиях 
сибирское сырье вышло по
бедителем. Заключение завод
ских специалистов свидетель- . 
ствует: «Из трех опробован
ных песков для производства 
стального и чугунного литья 
более пригодными являются 
пески Туганского месторожде
ния. Завод «Сибтяжмаш» мо
жет перейти на работу с эти
ми песками немедленно». Та
кие же заключения дали и 
другие сибирские заводы, про
изводящие стальное, чугунное 
и цветное литье. То было де
сять лет назад. Но до сих пор 
формовочные пески привозят 
из европейской части страны. 
Только на перевозках сте
кольных и формовочных пе
сков в Сибирь теряется ежего
дно более 10 миллионов руб
лей. А с каждым годом затра
ты на перевозки возрастают.

Но и это не все. Из ту- 
ганскнх каолинов получают 
прекрасный огнеупорный 
кирпич, облицовочные, и по
ловые плитки, различ
ные керамические изделия. 
Сырье для них доставляют 
в Сибирь из тех же дальних 
мест.

Бесхозяйственность? Да. 
Но этого можно было избе
жать, построив в Тугане 
обогатительную фабрику. 
Стоимость строительства та
кого предприятия —  4,2  
миллиона рублей. Расчетная 
годовая прибыль с учетом 
сокращения транспортных 
перевозок только в преде. 
лах Сибири превысит 5 мил
лионов рублей. Все затраты 
на сооружение фабрики 
окупятся в первый же год 
ее существования. Таков 
лишь первый возможный и, 
к сожалению, много лет не 
используемый экономиче
ский эффект, который мож
но получить от эксплуата. 
ции крупнейшей сибирской 
кладовой.

Еще раньше ' в 20 кило
метрах от Томска открыта 
также уникальная природ
ная сокровищница —  Воро- 
новское месторождение ог
неупорных глин, равного ко
торому нет в восточных 

, районах страны. Это пре
красное сырье для произ
водства облицовочных и 
половых плиток, раковин,

• ванн и иной сантехники, 
кислотостойких труб, раз. 
личных керамических изде
лий и других строительных 
материалов. Каждый, кто 
знакомился с этим место
рождением, поражался его 
богатствам. Но практически 
шагов к его освоению сде
лано пока мало. Правда, не. 
давно Министерство про. 
мышленности строительных 
материалов СССР поручило 
своему московскому инсти
туту разработать проектное 
задание на строительство 

’здесь крупнейшего в стране 
керамического комбината. 
Однако томичи не спешат 
восторгаться. Вокруг Туга
на «ходили» и совнархозы, 
и главки, и министерства, и 
Госплан республики. На 
строительство обогатитель
ного ко.мбината, стекольного 
завода и других предприя
тий не раз составлялись 
проектные задания, для не. 
которых из них еще пять- 
шесть лет назад даже вы
браны площадки. Но дальше 
этого дело не пошло.

Почему так происходит? 
Здесь подходим к разговору 
о главных бедах в строи
тельной индустрии.

Мы спросили профессора 
Томского политехнического 
института П. Усова, пвапцать 
лет занимающегося местными 
нерудными материалами: кто
виноват?

«Трудно даже уточнить, кто 
конкретно должен заниматься 
этим делом». А вот еще одно 
мнение:

— Веда ТуГана, как ЭТО ни 
странно, — говорит один из 
первооткрывателей месторож
дения кандидат геолого-минв- 

. ра.погическкх наук И. Сайда
ков, — в его комплеконбс ги.

В самом делй: кто дол
жен заниматься перспекти
вами комплексного развития 
промышленности строитель
ных материалов? На первый 
взгляд все ясно; имеется 
специализированное Мини
стерство промышленности 
строительных материалов 
СССР, ему, как, гойорнтСЯ, 
и карты в руки. Но являет
ся ли оно полноправным хо
зяином отрасли? К сожале- 
НЙ10, нет. Министерство за» 
нимается в основном произ
водством стеновых материа

лов, да и то не в полном 
объеме. Производство же
лезобетона и других матери
алов рассредоточено по 
строительным и иным мини
стерствам. Единой отрасли 
по производству строитель
ных материалов как таковой 
нет. Отсюда и разноголоси
ца.

В Томской области железо
бетон и детали для к?>упяопа- 
нельного домостроения произ
водит я основном территори
альное управление Министер
ства строительства СССР. Но 
железобетон и другие матери
алы изготовляют и предприя
тия министерств сельского 
строительства, транспортного 
строительства, лесной и дере
вообрабатывающей промыш
ленности. газовой промышлен
ности. Сюда подключено даже 
Министерство речного флота 
РСФСР. Три года назад ему 
поручили создать в Томске 
предприятие по выпуску фрак
ционированного щебня и гра
вия мощностью 1.5 миллиона 
кубометров в год. Речники 
всячески отбивались и отбн- 
лись-таки. Тогда им поручили 
построить плавучий завод. 
Спор продолжается. А томичи, 
располагающие по сути дела 
неограниченными запасами 
гравийных: смесей, испытыва
ют острый недостаток качест
венных инертных материалов. 
Именно поэтому при изготов
лении железобетона перерас
ходуется цемент.

в первой статье мы уже 
рассказывали о неразбери
хе в отношениях между 
строителями и работниками 
стройиндустрии в рамках 
одного управления. При су
ществующем положении дел 
иного и ждать нельзя. Ведь 
в управлении строительства 
некому заниматься не толь
ко перспективными, но и те
кущими вопросами разви
тия производства стройма. 
териалов. Некому этим за
ниматься и в ДТинистерстве 
строительства СССР. Руко
водители объединения пред
приятий строительных мате
риалов даже не знают, к 
кому в министерстве обра
щаться по своим нуждам.. 
Да их. как правило, и не 
вызывают в Москву. Все 
вопросы решают за них 
строители. Подобное же от
ношение к стройиндустрии и 
у работников некоторых 
других министерств. А ве
домственная чересполосица, 
как известно, никогда не 
приводила к добру.

Сейчас в Томске Мини
стерство строительства 
СССР возводит железобе. . 
тонный завод мощностью 
100 тысяч кубометров в 
год. Рядом с ним министер
ства сельского строитель
ства, лесной и деревообра
батывающей промышленно
сти строят свои железобе
тонные заводы. Конечно же. 
разумнее было бы вместо 
трех заводов построить одил 
специализированный крупе 
ный комбинат железобетон? 
ных изделий. Но сделать 
этого нельзя -т- финансиро
вание, проектирование и 
снабжение идет по разным 
каналам.

— При таком недоотатке ма
териалов. как у нас. и учиты
вая размах строительных ра
бот, — говорит первый сек
ретарь То.чского обкома п.ЛР- 
тии Е. Лигачев. __ рады лю
бой прибавке. Безусловн-з, ы е  
материалы пойдут в дело: 'Но 
надо смотреть вперед, при cv, 
шествующих методах плани
рования в будущем у нас мо- . 
жет Оказаться избыток одних 
материалов и нехватка дру
гих.

Вот и получается, что сна
чала в тайге вырастают го- ■' 
рода нефтяников, геологов и 
лесорубов, ежегодно на пе-. 
ревозни Стройматериалов к 
ним затрачиваются десятки 
миллионов рублей, и только' 
после этого возникает son- ■ 
рос о создании на месте ба- • 
зы строительных материа-, 
лов. При четком перспек
тивном планировании все, 
конечно, должно бы быть 
наоборот.

В дверь настойчиво сту
чится Требование, подска
занное самой жизнью; про
мышленность стройматериа
лов нужно превратить во 
всеохватывающую отрасль с. 
единой технической полити
кой, перспе.чтивны.м плани
рованием. Пусть строители 
строят, работники га.з0вой 
промышленности добывают 
Газ, лесники заготавливают 
и перерабатывают древеси
ну, речники перевозят гру
зы. Строительные же ма.те. 
риалы должны изготавли
вать Специалисты своего де
ла. Тогда- не будет пОчвы 
для кустарщины, разноголо
сицы, распыления й сил и 
Средств. Не будут сотин ва
гонов с сырье.м идти за ты
сячи километров туда, где 
Подобные материалы имеют
ся в избытке. Только при 
сосредоточении всех сил и 
средств в одних руках от
расль действительно станет 
отраслью.

Н. ИЁАНОВ,
Е. ШАТОХИН, 

спец. кбрр. «Известий*.
Томск.
(«Известия», 25 октября).

Школа общественных агрономов
Прошлогоднюю школу садо

водов, организованную город
ским Советом садоводов, окон
чило несколько десятков чело
век. Они с большой Пользой 
применили на практике полу
ченные знания.

Учитывая пожелания мичу
ринцев Томска, в атом году го« 
родской совет организует шко
лу общественных агрономов. 
Для этого коллектив каждого 
садоводческого товарищества 
выделяет наиболее активного 
садовода, который по оконча

нии гРДичнби школы садоводов 
будет работать общественным 
агрономом этого товарищест
ва.

ШкРла начнет работать 13 
ноября текущего года. В куре 
лекций входят темы: «Видовой 
состав и лучшие районирован
ные сорта плодово-ягодных 
растений», «Стелющиеся и кар
ликовые яблони», «Агротехни
ка овощных культур», «Защи
та растений от болезней и вре
дителей» и другие.

Учащиеся школы на практи

ческих занятиях освоят разные 
приемы прививки растений, 
познают основы Обрезки, фор
мирования кроны деревьев.

Лекции в школе будут чи
тать научные сотрудники гос- 
унивСрситета, специалисты-аг
рономы.

Школу общественных ai*p»S- 
номбв могут посещать все же
лающие садбводы.

Занятия предполагается прсг 
водить каждый четверг, с 6 
часов вечера, в Доме пионе
ров (пер. Татарский, 1б).

Г. ТИТОВА,
агроном городского совета 

ЦаДбВдДоЁ.
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I  Добрая память города |

I ”  I
I  У нас в гостях — тюменский | 
I  ученый Д. Д. Саратовкин |

I ^  I
1 С фотоаппаратом по области 1

Николай Георгиевич Ко
тов оставил после себя ог
ромное собрание живописи, 
удивительные своей чело
вечностью рукописи. И доб
рую память у всех тех, кто 
встречался, работал, дру
жил с ним. Прожив почти 
80 лет, он оставил это все 
людям, потому что и сам 
всегда принадлежал им.

Вре^1я от времени он пи
сал в родной Томск. Эти 
письма —  воспоминания че
ловека на склоне лет. Но ни 
тени грусти, ни тени тоски 
об угасающей жизни. Котов 
из тех, кого не занимали 
мысли о бренности живого. 
Ему просто всегда некогда 
было предаваться этим мыс
лям. Он жил и работал до 
конца —  порывистый, оду
хотворенный, восторженный, 
как юноша.

Строки, написа)нные на 
с1{лоне лет. Строки о пер
вых юношеских занятиях жи- ■ 
во'Пйсью: «...несешься куда- 
то в светлую даль, уноси
мый этим потоком напряжен
ной творческой тишины».

То были часы осмыслива
ния жизни, которая врыва
лась во все мастерские, где 
когда-либо работал худож
ник, — в Томске и на Ал
тае. в Москве и на Волге.

«Сердечно благодарен за то 
письмо» которое пол1̂ чил от 
Вас... каковое является для 
меня первым приветом с роди

ны, после того, как я уехал из 
Томска, после августа 1920 г. 
Это мне особенно дорого пого- 
му, что родной город, природа 
его окрестностей, то небольшое 
окружение художников, кото
рое имелось в ТОмске, были 
для меня истинной колыбелью 
всей дальнейшей моей творче
ской жизни... Кума, Анна Гри
горьевна, учила меня рисовать 
«барынь», а сам я нарисовал 
березу. С первого класса Том
ской гимназии я оказался на 
одной парте с Мишей Черем- 
ных, с которым мы сдружи
лись на почве рисования... Не
задолго перед Февральской ре
волюцией окончил Московское 
училище живописи, ваяния и 
зодчества и с группой худож
ников снова приехал в Томск, 
в мой родной город. ,В Томске 
было бурно и шумно, строи
лась новая жизнь...

Под мастерскую перестроили 
домашнюю баню на огородах, 
за сараями. Сюда к нам иног
да приходила Анна Андреевна 
Иванова, жена моего дальнего 
родственника, известного боль
шевика Аркадия Федоровича 
Иванова. Однажды она приве
ла в мой дом молодого чело
века, назвавшегося Константи
ном Михайловичем Молото
вым. Он был большевиком, 
скрывавшимся от колчаков
цев. Он стал нашим жильцом.

...В мастерской, далекой от 
посторонних глаз, устроили 
подпольную квартиру и место

I

явок, в  огороде под навесом 
сарая хранили оружие, кото
рое переправля.аось в соседние 
волости. Пригодилось мое ма
стерство графика и те гравиро
вальные инстру.ченты, которые 
я привез из Москвы. Ими я 
резал печати и штампы на пас
порта, документы. Освоил это 
дело так, что с моими «доку
ментами» за полтора года ни
кто, как тогда говорили, не за
сыпался...».

За каждой из этих строк 
писем и воспоминаний Н. Г. 
Котова —  история бурных 
лет, жизнь славного русско
го интеллигента, вышедше- 
14) из народа, всегда служив
шего народу.

«В Томской гимназии я 
оказался на одной парте с 
Мишей Чере.мных...»

И Черемных, и Котов —  
оба они относились к той чу
десной когорте томичей, ко
торые прославили наш го
род, вписали в его историю 
немало увлекательных стра
ниц. На протяжении многих 
лет их связывала общая ра
бота в дружбе, зародившая
ся еще в детстве.

В собрании картин Кото
ва, присланных в Томск 
роднымт-1 художника (40 
работ Н. Г. Котова уже до
ставлены в Томск, и в ско
ром времени они будут 
выставлены в залах музея), 
есть небольшое полотно, сю
жет которого —  историче-
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ский факт, ставший ньше 
широко известным. Во вре
мя контрреволюционных вы
ступлений в Москве артилле
рийский снаряд попал в ци
ферблат спасских курантов. 
Летом 1918 года В. И. Ле
нин дал указание реставри
ровать спасение куранты. 
Ильич хотел, чтобы Спас
ская башня агитировала, а 
не молчала.

Ceiiaac стали известны 
любопытные подробности. 
Фир.ма Павла Буре и Рогин
ского согласилась произве
сти ремонт за orpoivnijro 
султму — 90 тыс. рублей за 
реставрацию курантов и 
150 тыс. рублей за пере
делку музыкальной части. 
Такие расходы были непо
сильны для молодой Совет
ской республики. И тогда за 
работу взялся кремлевский 
слесарь Н. В. Беренс. Ему 
помогал наш земляк и друг 
Н. Г. Котова Михаил Че
ремных — в то время начи
нающий ХУДОЖ.1ГИК, способ
ный музыкант. Он составил 
партитуру для музыки ку
рантов, которые с тех пор 
стали па всю страну разно
сить торжественный бой 
кремлевских часов и мело
дию пролетарского гимна 
«Интернационал». Картина 
Н. Г. Котова, сюжетом кото
рой послужил этот истори
ческий факт, отныне навеч
но передана в дар Томску.

До конца своих дней Н. Г. 
Котов был дружен с семьей 
известного то.мского боль
шевика Аркадия Федорови
ча Иванова, которая много 
лет назад ввела молодого 
художника в революцию. То
мичам, которые придут па 
выставку картин Н. Г. Кото
ва, присланных в дар на
шему городу, будет интерес
но узнать, что они написаны 
человеком не только доб
рым, талантливым, но и 
большого личного мужества. 
Это он в ноябре 1918 года 
вместе с Анной Андреевной 
Ивановой явился в самое 
логово колчаковцев на стан
цию Кольчугиио, чтобы до
стойно похоронить замечен
ного в белогвардейской 
контрразведке одного из 
руководителей томских
большевиков —  Аркадия 
Иванова.
■ С годами И. Г. Котов вы

рос в крупного мастера-па- 
норамиста, широко известно
го в нашей стране. Николай 
Георг-иевтгч никогда не за
бывал Томск и многое сделал 
для доброй славы родного 
города. Вот почему нам осо
бенно приятен его посмерт
ный дар томичам и мы с 
благодарностью думаем о 
родных художника, прислав
ших в Сибирь собрание ра
бот Н, Г. Котова.

Б. ЛЕОНИДОВ.
А. СЕМЕНОВ.
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Многие из томичей не 
видели цветущий кактус. А 
мы недавно испытали та
кое удовольств.ие. Владели
ца кактуса, томичка Хри- 
стинья Федоровна Куприя
нова ждала этого часа де
сять лет.. И вот недавно 
кактус выбросил шесть бу
тонов. А потом на колю
чем шишкообразном ра
стении появились изуми
тельной красоты три блед
но-розовых цветка. Ими 
монсно было любоваться 
часами.

А. КАЛМЫКОВ.
Фото А. Журавлева.
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а в т о м о б и л ь н ы й
« М О Й Д О Д Ы Р »

Высокое давление вытя
нуло воду в длинную гибкую 
шпагу. Двадцать четыре та
ких клинка хлещут, секут 
машину Слева и справа, 
сверху и снизу, смывая 
грязь и пыль.

А  когда автомобиль мину
ет это первое «чистилище», 
его уже жд>т другие 24  
скрещенные шпаги в сле
дующей арке, а за ней —  
третья и четвертая.

Борьба с грязью идет в 
новой автоматизированной 
мойке для автомобилей, ко
торая недавно пущена в экс
плуатацию на автотранспорт
ном предприятии КЬ 2 Том
ска.

—  Процесс мойки машины 
осуществляется автоматиче
ски, —  рассказывает заве
дующий гаражом А. М. Но
виков. — Водитель совер
шенно не участвует в про
цессе. Как только машина 
вошла на эстакаду, ее под
хватывает транспортер и не
сет через весь зал. Управ
ление всеми операциями 
осуществляется отсюда, с 
пу.льта.

В длинной узкой комнате, 
похожей на турбинный зал, 
выстроились в ряд мощные 
насосы, а за ними белеют 
пластиковые панели пульта 
управления, начиненного 
электроникой, четкую рабо
ту которой регистрируют 
многочисленные сигнальные 
лампочки.

Вообще весь процесс мож
но представить следующим 
образом. Оператор Любовь 

■ Облакова нажимает кнопку.

и автоматически открывшие
ся двери впускают автомо
биль. Следующая кнопка —  
включается предваритель
ный обогрев: на машину об- 
рупгивается поток теплого 
воздуха и от намерзших 
комьев снега остается толь
ко мокрое место. Затем, по 
команде с пульта, транспор
тер подхватывает машину и 
несет ее сквозь четыре во
допада ко вторым воздуш
ным полотенцам, которые 
сушат, наводят последний 
лоск.

Специалисты предприя
тия подсчитали, что, благо
даря автоматическому «мой- 
додыру», машины не толь
ко бyдJт чисты, но, когда 
через три года окупятся 70 
тысяч рублей, затраченных 
на строительство, экономия 
средств за счет улучшения 
ухода за автомобилями, со
ставит около 25 тысяч руб
лей ежегодно.

Следует добавить, что по
ка в нашей области нет дей
ствующих моек подобного 
типа. А сам типовой проект 
был коренным образом пе
ределан специалистами 
АТП-2, в чем им немало по
могли и политехники.

...Вечером, когда машины 
возвращаются в гараж, изда
ли видны огни нового зда
ния, и под их электриче
ским светом ярко сверкают 
только что побывавшие в 
руках автоматического «мой- 
додыра» автомобили.

В. МИХАИЛОВ.

«Волшебный фонарь»
На отливающем серебром экране одна за другой меня

ются картины: удивительной формы кристалл кажется 
настоящим, а розу, чарующую своей утренней прелестью 
и неповторимым совершенством, хочется потрогать. Все 
картины поражают правдивостью, глубиной, объемно
стью изображения.

Автор этого «волшебного фонаря» —  аппарата объем
ного изображения —  Д. Д. Саратовкин, заведующий 
лабораторией стереоскопии Тюменского индустриального 
института.

Идею создать стереоскопический аппарат подал сибир
скому ученому «отец» советского стереокино С. П. Ива
нов. Ученый-кристаллограф, Саратовкин увлекся воз
можностями применения этого аппарата в учебных 
целях.

И вот аппарат • готов. Дмитрий Дмитриевич демонст
рирует его работу на Международном конгрессе кри
сталлографов в Москве в 1963 году. Восторженные от
зывы. В лабораторию стали поступать заявки из вузов 
страны, с предприятий, из научных учреждений с заказа
ми на новый прибор.

Проектор объемного изображения может найти приме
нение в самых различных целях: для изучения кристал
лического строения металлов, начертательной геомет
рии, анатомии и многих других наук. К такому выводу 
пришли участники конференции по вузовской педагоги
ке, которым тюменский ученый демонстрировал работу 
аппарата.

В. Б А Ж Е Н О В .

ш

Дыхание севера. При 
этих словах мы привыкли 
обычно представлять пяти
десятиградусные морозы, 
буйные посвисты метели... 
Бывает на севере и такое. 
Есть, однако, здесь и дру
гое. главное дыхание. Дыха
ние буровых, пронизываю
щих более чем двухкило
метровую толщу земли; 
леспромхозов, железные 
руки которых не останав
ливают даже болота; дыха
ние центральной водной ар
терии области Оби —  по 
которой еще недавно не
скончаемым потоком шли 
речные караваны и на бере
гах которой растут крупные 
промышленные поселки...

Ныйешней осенью мы 
проводили очередной от
пуск не на южном берегу 
Крыма, а к северу от Том
ска. По профессии оба —  
фотожурналисты. А  потому 
захватили вместе с удочка
ми и фотоаппараты. И, че
стное слово, объективы 
мы брали в руки гораздо 
чаще, чем орудия лова. На
столько интересным, захва
тывающим оказалось зна
комство с томским севером, 
с его покорителями.

...Нам не удалось застать 
на месте многотысяч
ную армию студентов, про
водивших свой третий тру-

ФОТООЧЕРК

довой семестр на стройках 
целины. Встреча с одной и: 
их групп произошла иг 
теплоходе, который вез эти:' 
крепких ребят домой, в 
аудитории. Вот они под зву. 
ки своего неизменного спут
ника —  гитары —  самозаб 
венно отдались песне. Рас 
сказывают, что так же са 
мозабвенно они трудилис. 
и на севере, оставив та: 
хороший след —  новы 
школы, жилые дома, прои:- 
водЕтвенные объекты.

О буровых, их людв ■ 
томские журналисты пис 
ли уже не.мало. 'Для н. ; 
же это было целое откр‘> 
тие. Оба мы —  npoKonnai.
И хорошо знакомы с тру
дом проходчиков УГОЛЬН! 
шахт, у  горняков своя ро
мантика: ОНИ сами .вместе 
со своим инструментом спу
скаются под землю. Перво
проходцы же томских недр 
сами остаются на земле, 
посылая в качестве развед
чиков трубы длиною в два- 
два с половиной километ
ра. А  разведчики эти при
носят вести о том, есть

■

шмшмш

^ н а -si д о б ы ч а
Не предполагали Юрий 

Пъянков и Павел Орог, двое 
лесорубов Ягоднинскою лесо
пункта, что этот октябрьский 
день будет для них серьезным 
экзаменом на смелость, вы
держку и находчивость. В вы
ходной Юрий и Павел отпра
вились в лее. Когда прешли 
километров шесть по узкоко
лейке, впереди показа.гась ко
рова. Животное тяжело и 
хрипло дышало, покачиваясь 
из стороны в сторону.

Лесорубы приблизились к 
буренке и увидели такую кар
тину: корова истекала кровью.

переносица у нее была пролом
лена, хребет изодран.

Пьянков и Орог, не сгоеа-- 
риваясь, перезарядили ружья: 
пуля надежнее дроби. В том, 
что в окрестностях поселка по
явился «хозяин тайги», со.чне- 
ний не^было.

Держа ружья наготове, по
дошли к чаЩобс и тут увидели 
сквозь кусты, как разъярен
ный .медведь, взвалив на загри
вок годовалого быка, тащил 
его к валежине. Лесорубы вна
чале немного растерялись: их 
порази.ги огромные размеры 
зверя. Черная, покрытая

кровью и вставшая дыбом 
шерсть, большущая голова, 
злые глаза ■— все говорило о 
том, что пришелец из глухих 
дебрей шуток не любит.

Медведя отвлек от «заня
тий» сухой и резкий выстрел 
Павла. Зверь рявкнул, но же
ртву не бросил. Тогда выстре
лил Юрий. Выстрел оказался 
удачным: пуля перебила медве
дю позвоночник. Зверь упал 
на живот и с глухим ревом 
пополз сквозь валежник, под
миная на свое.м пути заросли и 
кустарники. Эти метры оказа
лись для него последними в

жизни. Лесорубы выстрелами 
в упор прикончили зверя...

После обеда на место проис
шествия пришел трактор. На 
щит трелевочника затянули 
матерого зверя.

Весь таежный поселок явил
ся посмотреть на добычу. Ког
да прикинули разделанную ту
шу, вес ее оказался около трех 
с половиной центнеров. Старый 
охотник А . Порошин, зашед
ший к 27-летнему Юрию 
Пьянкову посмотреть на его 
первую добычу, сказал:

— Такую большую медве
жью шкуру вижу впервые.

Л. ТЕУЩАКОВ.
Верхнекетский район.

ИЛИ нет под землей черное 
или голубое топливо.

Еще день-другой, и ребят 
с буровой Р-166 мастера 
В. П. Бизяева Каргасококой 

■ I -. разведочной экспеди- 
"ы  на месте уже не 
!И бы. Они только что 

"ШЛИ работу и ждали 
-.ч», чтобы перебазиро- 

■"ч'в другое место. Объ- ' 
фотоаппарата запеча.

Л' группу первопроход-

.л и  на минуту не смол- 
1 пум лебедок и катеров 
! . режевых песках. Спе- 

. рыбаки: скоро пойдет 
' ч надо успеть выловить 

le рыбы. На Пара- 
ком стрежевом песке 

: ;ошло знакомство с 
■I из лучших бригади- 
Vлeкceeм Тагаевым. Он 
.1СЯ и вырос на Оби. 
зству рыбной ловли 

л:я у отца и деда. В 
У " д е  наравне с опытны- 

мастерами успешно 
трудится молодежь. Частый 
и почетный гость рыбаков—  
86-летний Григорий Ивано
вич Макаров. Старейший 
охотник и рыбак, он начал 
работать еще мальчишкой.

—  Надо маленько по
размяться, —  говорит он. 
—  Чего же сидеть без де
ла?

...Чем севернее, тем хо
лоднее. Уже во всю валит 
снег. Но тем горячее, к.а- 
жется, спорится дело и у 
рыбаков, и у лесорубов, и 
у разведчиков недр, и у 
нефтяников. Строится, пре
образовывается томский се
вер, по-новому, индустри
ально дышит он, отдавая на 
службу народу свои несмет
ные богатства.

Лев УДОВИЧЕНКО, 
кинокорреспондент Ке
меровской студии теле.

видения. 
Виктор ГРЫЗЫХИН, 

фотокорреспондент про- 
копьевской городской 
газеты «Шахтерская 

правда».
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НА СНИМКАХ: 1. Пес
ня. 2. Прощай, буровая! 
3. Федор Гарасим из брига, 
ды А. Тагаева доволен: хо. 
роша нельма!

Фото авторов.

.  . V
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1 ноября —
«Ч т и  отца своего*.

l^ iT T r r n T i i
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Ж ивой т р уп *
(две серии) —  9 . 11-35. 14-10.
16- 45. 19-20, 21-55.

Малый зал —  «Дворянское  
гнездо* —  9. 11-05, 13-10, 15-15,
17- 20, 19-25. Кинофестиваль
«Коммунисты», посвященный 
100-летию со дня рождения 
В. И. Ленина, —  «Сы ны  Отече
ств а»  —  21-30.

Зал кинохроники —  « С ы 
новья и дочери» —  9-30, 16-40, 
20-25, 21-40. « Н а  экране моло
дость века»,  «Рапортуем тебе, 
комсомол!», «Звезды над Н иж 
не-Камском», «Беспокойный на
р о д »  —  12, 15-35. Сборн и к
м ул ьти п л и к ац и он н ы х ф ильм ов: 
«Ребенок»,  «Н и ч то  не забыто»,  
« П а я ц  и П и к у с» ,  «М ар га р и тк а » ,  
«Кот,  который гу л я л  сам по се
бе» —  10-45, 13-05, 14-20,
17-55, 19-10.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал

(две серии) — 
16-45, 19-20, 21 

Зеленый зал 
гнездо» —  11, 
19-10. 21-15.

Для детей — 
мов —  9-10. 
«Коммунисты», 
100-летию со 
В. И. Ленина,— 
—  17-15.

имени И.

-  «Ж и во й  тр уп*  
9. 11-35, 14-10,

-55.
—  «Дворянское

13-05, 15-10,

Сборник ф и ль -
Кинофестнваль 

посвященный 
дня рождения 

«Коммунисты »

ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Б ратья  Ка

рамазовы» (первая и вторая 
серии) —  9-30, 12-10, 14-50.
17-30, 20-10.

Малый зал —  «Б ратья  Кара
мазовы» (третья серия) — 
12-20, 14, 15-40. 17-20, 19, 20-40. 
22-10. «Часы капитана Энрико»
—  9, 10-40.

«ПИОНЕР»
Для детей —  «К л а д  на дне 

озера» —  9-20, 11-05. 12-50,
14-35, 16-20, 18-05.

Для взрослых —  «В е р ти к а ль »
—  19-50. 21-40.

«СИБИРЯК»
«Таинственны й монах» —  

9-30, 11. «П ятер о с неба» —  
12-50. 14-25, 16-10, 17-55, 19-40.

КЛУВ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

Редактор А . Н. НОВОСЕЛОВ.

Томский политехнический институт им. С. М. Кирова 
объявляет, что в среду, 12 ноября ' 1969 г., в 15 час., в 
228-й аудитории 10-го корпуса института, на заседании 
ученого совета состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленных на соискание ученой степени кандидата 
технических наук: Шестаковым В. Г. на те.му: «Исс.тедо- 
вание процесса ускорения и смещения электронов с рав
новесной орбиты в сильноточных бетатронах»: Татарни-
КОВЫ1Н В. М. на тему: «Исследование линеаризованного 
накладного токовихревого датчика».

С диссертациями можно ознакомиться в читальном за
ле института.

Томский политехнический институт нм. С. М. Кирова 
объявляет, что в четверг, 13 ноября 1969 г., в 15 час в 
актовом зале института, на заседании ученого совета'по 
присуждению ученых степеней электромеханического ф.%- 
культета состоится

ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленных на соискание ученой степейи кандпдата 
технических наук. Чешевой Т. В. на tcmv: «Анализ пу
сковых характеристик явноаолюсных син.хронных двига
телей с пусковыми обмотками на роторе»; Кузьми
ным В. И. на тему; «Теоретическое н 3!:сперимс11тальное 
исследование сильноточных электромеханических ко:иму. 
таторов с электромашинным приводом».

С диссертациями можно ознакомиться к читальном за
ле института.

К302454 Заказ Xl? 6587
«Хозяин та й ги »  

15-30, 17-20, 19-10, 21.
13-30,

р, ТОМСК} типография областного упрааления по печати.
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